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últimos meses y en muchos años en Jalisco, la más dolosa 
sin duda es la de Pizano. Los defensores de Héctor, que-
riéndolo ayudar, justifican su separación del PRI, recor-
dando las partidas de Claudia Delgadillo, Sergio  Chávez 
y otros ex priistas que decidieron subirse al proyecto de 
Morena o Alfarista y que no recibieron tantas críticas.  

Sin embargo, la de Héctor Pizano tiene mayor impacto 
porque había sido recientemente el presidente estatal del 
PRI y será diputado plurinominal, esto es, diputado de par-
tido, que se obtiene por la gracia divina de un gran elector, 
o sea, basta un voto para quedar en el primero o segundo 
lugar de la lista de partido. No se la debe a los ciudadanos. 
Se la debe a Aristóteles.

GANANDO PIERDE
Cada quien es libre de tomar las 

decisiones de su vida y ésta segura-
mente Héctor fue resultado de  una 
honda reflexión. El punto es que no 
se la compartió a su amigo y com-
padre con quien compartió en estos 
nueve años las mieles del poder. Y 
cuando éste tiende a perder intensi-
dad, se sube a la nave del otro ami-
go que ahora conducirá.

Argumenta que no lo hizo por-
que su compadre estaba fuera, pero 
con los adelantos tecnológicos, 
las distancias se acortan, qué pena 
debió ser para Aristóteles enterar-
se por boca de Alfaro que éste lo 
había abandonado cuando el nopal 
había dejado de tener tunas.   

LA ÉTICA POLÍTICA
He señalado que la política no 

tiene ética. Los políticos son hom-
bres de poder. Su lógica no es la 
moral, son amorales. Las decisio-
nes las toman con frialdad. Más 
allá de la amistad están los intere-
ses. Héctor Pizano, como hombre 
del poder actuó con esa lógica. 

Si realmente existiera ética e 
importara el nombre, mucho hubiera enaltecido a este po-
lítico profesional haber anunciado su separación del PRI 
para apoyar la refundación de Alfaro, pero al mismo tiem-
po haber renunciado a la diputación que por honestidad no 
la podía aceptar, para estar en sintonía con lo que declaró 
en Tela de juicio a Becky Reynoso: “Siempre he sido con-
gruente y he tratado de no quedarme con lo que no es mío, 
fui crítico, defensor de lo que creíamos dentro del PRI, hoy 
veo gran beligerancia, los felicito, ojalá no les fallen”.     

En fin, a los políticos no hay que juzgarlos por sus pa-
labras. Son los hechos los que hablan. Lo más difícil en la 
vida es vivir la congruencia.

Correo electrónico: 
gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

Una decisión que le cambia completamente la 
vida ha tomado el abogado y político de pro-
fesión Héctor Pizano. Se requiere ser muy va-
liente para hacerlo y poder aguantar la embes-

tida de aquellos compañeros del Partido Revolucionario 
Institucional que lo ven como un malagradecido.

Los más dolidos son los compadres que fueron fun-
damentales en su carrera política. Jorge Aristóteles San-
doval que le otorgó la confianza desde el Ayuntamiento 
de Guadalajara al invitarlo en su planilla como síndico y 
Alfredo Barba Mariscal que mucho influyó para que su 
hermano fuera magistrado en el Poder Judicial.

A Pizano siempre se le cuestionó su cercanía con 
Enrique Alfaro, decían que era el alfarista más priista de 
Jalisco. Incluso, hubo líderes crí-
ticos como Rubén Vázquez que 
alertó hace dos años que hacerlo 
presidente del PRI era entregarle 
el partido a Alfaro. Finalmente el 
tiempo le dio la razón al laguense.      

A Pizano le falló el timing 
político. La decisión de unirse al 
proyecto de refundación de Enri-
que Alfaro puede ser muy válido, 
pero como bien decía el maestro 
Reyes Heroles, la forma es fon-
do. Durante los últimos nueve 
años la carrera política de Héctor 
fue paralela a la de Aristóteles y 
no se entiende las posiciones re-
levantes obtenidas sin su apoyo y 
confianza.

“ME DEFINE LA 
PALABRA LEALTAD”
Hace algunos meses entrevis-

té a Héctor. Y le formulé la pre-
gunta directa: 

¿Por qué Aristóteles sí y Alfa-
ro no? Y me respondió: “El tema 
particularmente de las conviccio-
nes. Yo milito y hago trabajo polí-
tico en el PRI. Mi amigo y aliado 
durante muchos años en la políti-
ca Jorge Aristóteles Sandoval con 
el que he transitado, particularmente en procesos intere-
santes y asambleas de partido, el tema de la recuperación 
en Guadalajara, un trabajo en el Congreso. La recupe-
ración de Jalisco y hoy un proyecto muy importante del 
Partido Revolucionario Institucional”.

¿Hay de amigos a amigos, qué tan amigo eres de Aris-
tóteles? 

“Muy amigo. De hecho tengo la fortuna de compartir 
una responsabilidad que me distinguió como padrino de 
su hija”.

¿Cuál es la principal fortaleza de Héctor Pizano?
“Me definiría como un hombre de trabajo que busca 

tener resultados, que trabajo con honestidad y sobre todo 
me define una palabra que se llama lealtad”.   

LA DESERCIÓN MÁS DOLOROSA
De todas las deserciones que ha vivido el PRI en estos 

LA LEALTAD DE PIZANO AL PODER

A PIZANO LE FALLÓ EL TI-
MING POLÍTICO. LA DECISIÓN 

DE UNIRSE AL PROYECTO 
DE REFUNDACIÓN DE EN-
RIQUE ALFARO PUEDE SER 
MUY VÁLIDO, PERO COMO 
BIEN DECÍA EL MAESTRO 
REYES HEROLES, LA FOR-
MA ES FONDO. DURANTE 

LOS ÚLTIMOS NUEVE AÑOS 
LA CARRERA POLÍTICA DE 
HÉCTOR FUE PARALELA A 

LA DE ARISTÓTELES Y NO SE 
ENTIENDE LAS POSICIONES 

RELEVANTES OBTENIDAS SIN 
SU APOYO Y CONFIANZA.

PERSONALIDADES

ESTHER CISNEROS QUIRARTE

LA MISIÓN DE 
RECONSTRUIR VIDAS

>FUNDACIÓN VOLUNTARIAS CONTRA EL CÁNCER<

LICENCIADA EN PSICOLOGÍA POR LA 
UNIVERSIDAD DEL VALLE DE ATEMA-
JAC Y MAESTRÍA EN TERAPIA FA-
MILIAR SISTÉMICA POR LA MISMA 
INSTITUCIÓN, LA MAESTRA ESTHER 
CISNEROS QUIRARTE ES RECONOCIDA 
POR SU LABOR FILANTRÓPICA EN BE-
NEFICIO DE LAS PACIENTES EN SITUA-
CIÓN DE VULNERABILIDAD Y SUBRAYA 
EL COMPROMISO SOCIAL QUE TIENE 
COMO PRESIDENTA DE LA FUNDACIÓN 
VOLUNTARIAS CONTRA EL CÁNCER 
A.C.

“Es la sexta edición en la cual es parte de una cam-
paña interinstitucional, donde el principal objetivo es la 
concientización de la población para la disección y tra-
tamiento oportuno del cáncer de mama ya que eso hace 
la diferencia entre la vida y la muerte”. 

“Lo segundo, es para obtener fondos para el progra-
ma de reconstrucción mamaria en los hospitales civi-
les para todas las mujeres sobrevivientes de cáncer de 
mama. Con las ediciones anteriores hemos podido re-
construir a más de 230 mujeres, se han obtenido alrede-
dor de 4 millones 300 mil pesos con lo que se les pagan 
todos los insumos, ya que la operación es bastante cara”. 

“A nivel nacional no hay ningún otro tipo de evento 
así, es pionero, nosotros consideramos la reconstrucción 
mamaria algo fundamental en el tratamiento de cáncer, 
porque es súper importante, es el cierre psicológico para 

las pacientes, es muy necesario”.
Agrega: “Con esta necesidad que vimos es porque 

no hay otro apoyo así, queremos apoyar a estas muje-
res que han padecido esta terrible enfermedad, es muy 

duro buscar recursos para poder reconstruirse, me pare-
ce injusto, entonces este evento es para eso, para poder 
recaudar estos fondos y que estas mujeres al menos no 
tuvieran de que preocuparse por eso. Es un acto de justi-
cia poderles regresar algo de lo que el cáncer les quitó”.

El proceso para que sean tratadas las pacientes es 
totalmente gratuito, por ello, Esther Cisneros Quirarte 
hace un llamado primero a la autoexploración y a acer-
carse al Hospital Civil de Guadalajara a quienes ya tie-
nen la enfermedad.

“Llegan a través de Trabajo Social en ambas uni-
dades hospitalarias, en el Fray Antonio Alcalde y en el 
Juan I. Menchaca, se inscriben en el programa de re-
construcción mamaria de la Fundación. Se valora con un 
oncólogo quien valora si puede soportar la cirugía, a raíz 
de ahí es gratuito todos los insumos, consultas, todo lo 
que requiera la paciente es totalmente gratis, hasta que 
esté totalmente reconocida”.

EL APOYO DEL HOSPITAL CIVIL
Nuestro personaje de hoy resalta el apoyo que ha 

brindado el director general de Hospitales Civiles, doc-
tor Héctor Raúl Pérez Gómez, que ha sido de gran valía, 
el apoyo de las aulas, el apoyo de los cirujanos plásticos, 
de todos los médicos, ha sido un programa muy bonito 
que la llena de satisfacción. “Antes de que existiera este 
programa eran gastos catastróficos de Seguro Popular 
que incluía las cirugías reconstructivas, que ya se esta-
ban realizando las cirugías por medio del Hospital Civil 
y con todo el grupo de cirujanos plásticos que hacen es-
tas cirugías reconstructivas y condonaban totalmente las 
cuotas de recuperación”.

“A la paciente sobreviviente de cáncer de mama que 
está en el programa no le cuesta un solo peso recons-
truirse, todo lo que es la atención médica, consultas de 
hospitalización, todo corre por parte del Hospital Civil y 
todo lo que son los insumos corre por parte de la Funda-
ción Voluntarias contra el Cáncer gracias a lo recaudado 
en estas cenas galas”.

Con esto, reitera su llamado a las mujeres que pa-
dezcan la enfermedad de cáncer de mama a no dejar de 
luchar y que se puede vencer este terrible padecimiento, 
con el apoyo de fundaciones como la que encabeza.

“Es muy importante el estado de ánimo en estas si-
tuaciones. No están solas las mujeres, las invito a que 
busquen grupos de apoyo para poder conformar una ver-
dadera red de apoyo social porque es importante que se 
active, para enfrentar esta enfermedad. Lo más impor-
tante en esto es el enfrentamiento a la enfermedad, está 
comprobado científicamente que cuando luchas ante la 
enfermedad tienes mejor apego al tratamiento y mejores 
resultados. Hay que luchar contra la enfermedad, así ga-
namos todos la batalla”, puntualizó.

Por | Diego Morales

“Cambié  mi giro de terapeuta a organizador plan-
ner, para mi todo fue un reto, sinceramente no 
sabía qué interés podía tener un patrocinador al 
apoyar un evento para cirugías reconstructivas a 

mujeres que han padecido cáncer de mama”.
“Se me hacía un poco ilógico cómo así nada 

más un empresario iba a patrocinar  con dinero 
y demás, pero pensaba también que en el pe-
dir está el dar, el no ya lo tengo, y vamos a 
luchar”.

“Mi hija la mayor que ahora tiene 23 
años (en ese entonces tenía 6 años menos), 
me fue aleccionando un poco en razón de 
que el patrocinador lo que buscaba era dar a 
conocer de alguna forma como empresa res-
ponsable, promoción y demás”.    

Es la maestra Esther Cisneros Quirarte, 
preside la Fundación Voluntarias contra el 
Cáncer A.C., quien desde el 2013 ha orga-
nizado cada año la Cena de Gala Pasarela 
“Reconstruyendo Vidas” con el que se re-
caba fondos y que ha permitido ayudar a 
230 mujeres en los últimos años.

LA VOCACIÓN
Licenciada en psicología por la Universi-

dad del Valle de Atemajac y Maestría en Tera-
pia familiar sistémica por la misma institución, 
la maestra Cisneros Quirarte es reconocida por 
su labor filantrópica en beneficio de las pacien-
tes en situación de vulnerabilidad y subraya el 
compromiso social que tiene como presidenta de 
la Fundación Voluntarias contra el Cáncer A.C.

Tiene 15 años de experiencia como psicotera-
peuta en la consultoría privada y es supervisora 
acreditada por la Red Europea y Latinoamericana 
de Escuelas  Sistémicas (RELATES), tiene además 
el entrenamiento especializado en terapia breve, 
terapia narrativa y terapia integrativa del Mental 
Research Institute Palo Alto,  California. 

Ha sido asistente de Epidemiología dentro del 
proyecto “Perfil Molecular del Cáncer de Mama 
en Estadio clínico II y III” en mujeres latinoameri-
canas que reciben tratamiento con financiamiento del 
National Cancer Institute de los Estados Unidos,

“Creo que todos tenemos una obligación moral de 
poder regresar algo de las bendiciones que te da la vida. 
Lo quisimos hacer muy profesional este voluntariado, es 
todo un programa, no es solo la cirugía reconstructiva, 
es todo un programa con talleres, acompañamiento emo-
cional, es la manera en que fusiono mi vocación con el 
servicio voluntariado”. 

“Somos puros voluntarios, de diferentes perfiles, 
tengo gente de personal de salud, incluso personas del 
mismo Hospital Civil, la fundación no tiene gasto exter-
no, todo se consigue por medio de patrocinios y lo que 
aportamos sin remuneración económica, lo hacemos con 
compromiso social que tenemos y mucho entusiasmo”.

LA SEXTA CENA DE GALA
Precisamente para concientizar a la población y para 

generar recursos que vayan destinados a la reconstruc-
ción mamaria, se llevó a cabo el pasado fin de semana la 
sexta edición de la cena gala pasarela “Reconstruyendo 
Vidas”, organizada por el Hospital Civil de Guadalajara 
y la Fundación Voluntarias Contra el Cáncer A.C.

A la maestra Cisneros Quirarte este evento le llena 
de emoción, pues es parte fundamental de un proceso 
que ha permitido la reconstrucción de 230 mujeres que 
le ganaron la batalla al cáncer de mama en los últimos 
años.
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>En Voz Alta< >Fotonota<

>Fuego Cruzado<
Siempre he sido congruente y he tratado 
de no quedarme con lo que no es mío, fui 
crítico, defensor de lo que creíamos dentro 
del PRI, hoy veo gran beligerancia, los 
felicito, ojalá no les fallen”.

Pena ajena lo que pasa hoy en día en la 
política de actores sin convicción que solo 
aprovecharon al @PRI_Jalisco_ para hacerse 
de una candidatura sin méritos, me sumo al 
reclamo de priistas para qué @HecPizano deje 
la pluri @gilbertoperez no los escucho”

El senador jalisciense de Movimiento Ciudadano, Clemente 
Castañeda, cayó parado en la Cámara de Senadores con 
la presidencia de la Comisión Anticorrupción, Transparen-
cia y Participación Ciudadana, plataforma que le permitirá 
estar presente en la gran agenda nacional y seguramente 
será de los senadores con alta proyección, considerando 
que el tema de la corrupción e impunidad se significan 
por ser el problema número uno del país, amén de la tras-
parencia y participación ciudadana, temas también muy 
relevantes.       

>CLEMENTE 
CASTAÑEDA/ 
Preside la Comisión 
Anticorrupción, Trans-
parencia y Participación 
Ciudadana de la Cámara 
de Senadores.  

Cayó parado

ALFREDO BARBA MARISCAL/
MENSAJE EN TWITTER

HÉCTOR PIZANO RAMOS/
DIPUTADO LOCAL PLURINOMINAL ELECTO

El ex rector de la Universidad de Guadalajara, Tonatiuh 
Bravo Padilla, es otro de los parlamentarios jaliscienses 
que tendrán juego en la Cámara de Diputados, ahora en su 
calidad de coordinador de la fracción legislativa del Parti-
do Movimiento Ciudadano y que significa una posición de 
primer orden del Grupo Leones Negros, que en el primer 
reparto de Secretarías que dio a conocer el Gobernador 
electo Enrique Alfaro, no hay presencia padillista. Bravo 
Padilla entra de relevo de la coordinación de Alberto Es-
quer quien estará al frente de la Secretaría de Desarrollo 
Rural en el próximo gobierno estatal.

>TONATIUH BRAVO 
PADILLA/
En posición privilegiada 
en San Lázaro para ha-
cer política a alto nivel.

Juego a Tonatiuh

El nombramiento del fiscal de Jalisco, ha asegurado el go-
bernador electo Enrique Alfaro, pasará por el tamiz Comité 
de Participación Social, quien definirá el perfil que permita 
reestructurar  de fondo a la institución. Habrá que ver por 
dónde se decanta el futuro gobernador en la elección de 
quien será el funcionario más importante de su gobierno. 
¿Será un ciudadano con experiencia en este campo? ¿Será 
un académico estudioso del fenómeno? ¿Será alguien que 
ha hecho carrera fuera de Jalisco? ¿Qué participación ten-
drán el futuro Presidente y su Secretario de Seguridad en 
el nombramiento?   

>ENRIQUE ALFARO/ 
El fiscal general de su 
gobierno se convierte en 
el nombramiento más 
cuidadoso e importante.

¿Fiscal de importación?

Por | Javier 
Medina 
Loera

Algo que no podemos separar de la política 
mexicana, porque lo llevamos en la san-
gre, es el compadrazgo y el amiguismo, 
es decir, el afán de quedar bien con quie-

nes consideramos amigos, de suerte que no perdemos 
oportunidad de congraciarnos con ellos en cualquier 
ocasión, sin perder de vista la oportunidad de obtener 
de ellos algún provecho.

Esto no es malo, por lo contrario, habla en princi-
pio de una virtud esencial del ser humano, como es la 
de agradecer algún favor recibido y aportar a la vez lo 
mejor que uno tiene en apoyo a los demás; de ahí que 
busquemos hacer amigos y compadres entre la gente 
que más apreciamos.

NOMBRAMIENTOS POLÍTICOS
Sin embargo, lo lamentable es que con frecuencia 

nuestro particular interés no es sólo ayudar al próji-
mo, sino el de servirnos de él, lo que cambia diame-
tralmente las cosas, porque una cosa es servir a los 
demás, y otra muy distinta, servirse de ellos.

El tema viene al caso en vista del reciente tsunami 
de nombramientos de funcionarios públicos federa-
les, estatales y municipales, provocado por las últi-
mas elecciones de julio, designaciones hechas en mu-
chos casos en base a la más antigua política mexicana, 
que es el compadrazgo y el amiguismo, sin tomar en 
cuenta muchas veces las habilidades y capacidades de 
quienes van a ocupar los diferentes cargos públicos.

Esto contrasta con la política seguida en la cuna 
misma de la democracia, en Grecia, hace 2,500 años, 
donde los gobernantes escogían como colaboradores 
a los más capaces del país, y cuando no los encontra-
ban ahí, los llamaban del extranjero, porque lo impor-
tante era la patria: por eso floreció Atenas.

Pero los nuevos funcionarios mexicanos electos 
en las urnas, escogen con frecuencia entre sus co-
laboradores, no a la gente más capaz en la comuni-
dad, dentro de las diversas disciplinas, sino a quienes 
consideran que pueden hacer mejor equipo con ellos 
en razones de amistad e intereses políticos y econó-
micos, e incluso pagando compromisos de campaña 
electoral.

Esto no es nuevo; es un viejo problema que sale 
a flote cada trienio o sexenio. Lo grave es que sigue 
vigente a pesar de tantas promesas de refundaciones y 
transformaciones que han hecho los políticos.

SERVICIO PÚBLICO DE CARRERA
Muchas veces se ha hablado sobe el servicio pú-

blico de carrera, que siempre ha quedado en letra 
muerta ante los intereses de los nuevos funcionarios 
federales, estatales y municipales que sólo aprecian el 
reducido panorama de compadres y amigos.

De ahí resulta, que en cuanto llega un nuevo fun-
cionario electo, empieza a remover de sus cargos a 
la mayoría de la gente que sabe cómo funcionan las 
cosas, sustituyéndolos por inexpertos considerados 
amigos, aunque al final de cuentas no lo sean tanto.

RESPETAR A LA GENTE QUE SABE
Creo importante retomar en Jalisco y en todo Mé-

xico el servicio público de carrera, es decir, garantizar 
legalmente su trabajo a quienes durante muchos años 
demostraron capacidad y lealtad a las instituciones fe-
derales, estatales y municipales, y asegurarles además 
una legítima pensión.

www.javiermedinaloera.com

EL ETERNO 
AMIGUISMO

>RESPUESTAS<

Uno de los principales llamados dentro de la 
Cuarta Transformación, es sin duda por la 
Educación, por lo que toma un papel funda-
mental, en el compromiso de la cancelación de 

la Reforma Educativa, los Foros de Consulta Educativa, 
que realizan para la elaboración de un nuevo Plan de Edu-
cación. Dichos Foros que tienen la mayor de las inten-
ciones, no están siendo aprovechados por los asistentes, 
ni por la relevancia para su participación en ellos, como 
por el desarrollo de los mismos, considerando que se trata 
de la Educación Pública, un eje fundamental de desarro-
llo para cualquier nación, la construcción de la patria, de 
donde se espera la verdadera esperanza en la gestación de 
una nueva cultura de gobernantes y gobernados compro-
metida con el país. 

Preocupan en torno a educación varias aristas, por 
ejemplo el papel de la CNTE y los grupos afines oposi-
tores y antisistema, pues la demostración en Guerrero al 
violentar y cancelar el Foro por la intolerancia y la defen-
sa a una sola visión, terminó por convertir ese espacio de 
propuesta en un zafarrancho, donde privilegió la violen-
cia y la agresión desmedida en un escenario de expertos 
sobre educación, esto debe volverse un foco rojo para los 
aliados estratégicos del próximo gobierno, quienes inclu-
so, tienen la presidencia de la Comisión de Educación en 
San Lázaro, donde se habrá de discutir precisamente los 
cambios educativos para la nación. No con esto quiere 
decir que quien preside la Comisión sea el ejemplo de 
los representantes radicales de la CNTE, sin embargo, la 
fuerza de los diversos grupos de la CNTE quedó demos-
trado en la disputa de tres de sus cuadros por la presiden-
cia de la Comisión en la Cámara de Diputados.

Por otro lado, es preocupante el discurso del presi-
dente electo, que en medio de este contexto, en su gira 
de agradecimiento argumentó que la Reforma Educativa 
se cancelará, abrogará, derogará o se va abolir, como le 
quieran llamar, pero se terminará con la Reforma Educa-
tiva, lo que nos ha quedado claro, al menos al sector ma-
gisterial y alguna parte de la sociedad, en independencia 
de los Foros y/o alguna opinión de expertos, maestros, 
empresarios u otro sector de la sociedad civil, dijo que lo 
único que conservará es el control de la nómina desde lo 
federal, aunque esto no sea producto de la Reforma Edu-

cativa, sino de la Coordinación Fiscal, derivado de una 
Reforma Hacendaria. 

Finalmente preocupa también el movimiento interno 
de grupos al interior del SNTE, mismos que dicen estar 
peleando jurídicamente el regreso de la ex dirigente, Elba 
Esther Gordillo Morales, aunque su estrategia sea de 
presión y convencimiento al interior de la organización. 
Jurídicamente no hay materia para la restitución de la 
maestra Elba Esther, pues el cargo que le dio el Congreso 
Nacional, máximo órgano de gobierno, en 2012 fue como 
Presidenta del Consejo General Sindical para el Fortale-
cimiento de la Educación Pública, órgano ejecutivo, sin 
embargo, al momento de su detención en febrero de 2013, 
estaba citado a sesión extraordinaria el Consejo Nacio-
nal, órgano deliberativo, que puede resolver todo lo que 
le compete al Congreso Nacional, exceptuando la modifi-
cación estatutaria, misma que por mandato del Congreso 
Nacional, a través de una Comisión de Redacción y Con-
sistencia Jurídica, llevó a cabo la redacción de la reforma 
estatutaria y presentaría a dicho Consejo. 

La sustitución, en ausencia del titular de un órgano de 
gobierno, por la razón que sea, sí es facultad del Consejo 
Nacional que sesionaba esa noche, por lo que el nombra-
miento interino del Mtro. Juan Díaz de la Torre es legal y 
legítimo, así como la publicación de posteriores convoca-
torias, donde el Consejo, que no cambió, aprobó y man-
dató a la Presidencia del Consejo para su publicación, son 
legales, con base en el Estatuto en vigor en su momento, 
artículo 72. Los movimientos elbistas pretenden crear un 
grupo al interior de la organización, que les permita pe-
lear el control y poder que representa el SNTE, más allá 
del interés por la defensa de los trabajadores, lo que sig-
nifica el poder del SNTE y lo que puede obtener de ello. 

En medio de todo esto, el futuro educativo del país 
está en juego, la responsabilidad de lo que tiene el próxi-
mo gobierno debe estar alejado de todo interés perverso 
por la educación, el futuro de país está en este rubro, hay 
gran capacidad en quien será el próximo Secretario de 
Educación, en la experiencia del Presidente electo y el 
equipo de congresistas que tiene mayoría a través de su 
plataforma, es momento de tomar decisiones.    

@FlavioMendozaNA

LA EDUCACIÓN ES PRIORIDAD

OPINIÓN
Flavio 
Mendoza

Por |

>Cierto o falso<
El compromiso que pongo en la mesa es muy 
claro: en el proceso para la elección de Fiscal, 
no voy a enviar ninguna propuesta al Congreso 
de Jalisco sin tener antes el aval del Comité 
(de Participación Social) sobre los perfiles de 
la terna”.

Por los tiempos que vivimos, no puedo 
desentenderme de este proceso (elección 
del Fiscal); la autonomía de la Fiscalía no se 
determina en función de si el gobernador 
propone o no a su titular, sino en que éste 
cumpla con un perfil adecuado que le permita 
reestructurar de fondo a la institución”.

ENRIQUE ALFARO/ 
GOBERNADOR ELECTO DE JALISCO

Mensaje en twitter

ENRIQUE ALFARO/ 
GOBERNADOR ELECTO DE JALISCO

Mensaje en twitter

ARISTÓTELES SANDOVAL
EL GOBERNADOR QUE TRAJO EL BEISBOL A JALISCO
 
Al Gobernador Aristóteles Sandoval el mundo beisbolero de Jalisco le estará agradecido por 
siempre por su decisión de haber apoyado al grupo de empresarios locales encabezados por 
Armando Navarro y Salvador Quirarte para que Jalisco formara parte de la Liga Mexicana del 
Pacífico al aportar en comodato el Estadio Panamericano de Atletismo que se acondicionó para 
que pudieran jugar los Charros de Jalisco. Precisamente en la Estación de la Línea 3 del Tren Li-
gero se tomaron la foto oficial con el gobernador que contribuyó para que el béisbol profesional 
regresara a Jalisco.   Aristóteles, positivo como se caracteriza, expresó que se tiene un equipo 
que está para ser campeón.  

METÁSTASIS
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duce a oscuras negociaciones externas.
La existencia de grupos y de liderazgos es lo más 

connatural al ser humano, la organización de sumar es-
fuerzos para un fin determinado se da en todos lados. 
Las conveniencias es un elemento que siempre está 
presente. El problema que enfrenta el PAN es la forma 
oculta de operación y que llega al seno del Consejo Po-
lítico, donde está el control de la dirigencia. A Eduar-
do Rosales se le señala de ser el poder en alianza con 
los hermanos Cortés de Tlaquepaque (Hernán e Isaías), 
quien sin haberse reafiliado al partido mueve los hilos 
determinantes en decisiones tan importantes como la 
relación con el gobierno.

LA CANDIDATA DE LA CONTINUIDAD
Y en ese sentido la candidatura de María del Pilar 

Pérez Chavira, que es una mujer preparada con buena 
imagen, le recriminan sus contrincantes ser la candida-
ta del grupo dominante y consecuentemente representar 
la continuidad. Sin embargo, le reconocen que es una 
mujer con carácter que no se deja manipular al ser due-
ñas de sus ideas y hay quienes piensan que en caso de 
llegar a la dirigencia hará valer su autonomía.

“Pilar Pérez Chavira, obedece a intereses de quien 
controla al partido y busca la presidencia para seguir en 
el mismo tono (…) Tenemos que desterrar a este grupo 
político está haciendo negocios y obteniendo benefi-
cios económicos por parte del gobierno”, expresa Car-
los Arias entrevistado por el periodista de Conciencia 
Mario Ávila.

Apunta el propio Carlos Arias que desde 2006 a la 

>TRES PERFILES PARA ELEGIR  

LOS DOS CAMINOS DEL PANISMO EN JALISCO: 

ALIADOS DEL GOBIERNO 
O SER LA OPOSICIÓN 

Finalmente son tres los aspirantes que lograron las firmas requeridas para contender por la presidencia: La diputada con licencia 
María del Pilar Pérez Chavira, Carlos Arias y César Madrigal.

LA LUCHA POR LA PRESIDENCIA ESTATAL DEL PAN

Por Gabriel Ibarra Bourjac

El PAN en Jalisco tiene dos caminos enfrente: 
ser una oposición crítica y leal a sus principios 
o lucrar como oposición, negociando posicio-
nes y canonjías.

El próximo 11 de noviembre poco más de 20 mil 
socios tienen la oportunidad de acudir a las urnas para 
elegir a quien será su presidente en los próximos años. 
Habrá que ver cuántos militantes están interesados en 
su partido en tiempos el parteaguas político que vive 
Jalisco.

Este proceso de lucha electoral por la dirigencia es-
tatal es la oportunidad para abrir un gran debate entre 
su militancia y de cara a la sociedad sobre el futuro del 
PAN. ¿Qué partido quieren sus  militantes? ¿Quieren 
un partido aliado del gobierno alfarista a cambio de po-
siciones? ¿Quieren un partido independiente y que esté 
al lado de los ciudadanos?

Sin que Enrique Alfaro lo pida, su omnipresencia 
está en este proceso electoral interno del blanquiazul. 
Personajes del panismo que apoyan a alguno de los can-
didatos o candidata, han hecho causa común en las dos 
elecciones que ha tenido tanto para la gubernatura de 
Jalisco como en la alcaldía de Guadalajara, como es el 
ex gobernador Emilio González Márquez y el ex sena-
dor Chema Martínez, hoy con el proyecto de Morena de 
López Obrador.  

La alianza que construyó Alfaro tanto con el PAN 
y con el PRD en varios distritos locales, así como en 
ayuntamientos resultó benéfica a Acción Nacional, 
alianza que podría continuar si la circunstancia lo re-
quiere en razón del juego que arme el futuro goberna-
dor de Jalisco desde el Congreso del Estado, ya que con 
la suma de Héctor Pizano a su causa de la refundación, 
logra sumar 15 diputados (14 de MC), teniendo además 
dos del PRD (Alianza con Raúl Padilla) y 1 del Parti-
do Verde (podrían ser 2), que suman entre 18 y 19, se 
requiere 1 voto más para tener mayoría simple. Y para 
mayoría calificada son 26 votos, es allí donde la alianza 
con el PAN puede armarse.

En la primera repartición de posiciones del futuro 
gabinete, Alfaro no repartió posiciones al panismo. 
Respetó a los emilistas que lo apoyaron desde la elec-
ción para gobernador y alcalde de Guadalajara y que ya 
reciclaron el azul por el naranja.

LA CRISIS DEL PAN         
La crisis que ha vivido Acción Nacional en Jalisco 

es mucho mayor a la nacional. La caída electoral así lo 
muestra. El problema de fondo es la pérdida de identi-
dad que registra, toda vez que la alianza que ha tejido 
el grupo dominante con el Movimiento Alfarista, en la 
medida que el partido fundado por Gómez Morín se fue 
debilitando, el de color naranja se fue fortaleciendo. 

La participación del ex gobernador Francisco Ramí-
rez Acuña en la contienda se convertía en la oportuni-
dad para generar un debate de cara a la sociedad sobre 
qué tipo de partido requiere las circunstancias que vive 
hoy Jalisco y el país. Sin embargo, las firmas para poder 
registrarse no logró sumarlas quien fuera el gran impul-
sor de la candidatura presidencial de Felipe Calderón y 
titular de la Secretaría de Gobernación durante el pri-
mer año de gobierno.

El hecho de que no se haya valorado a una figura de 
este nivel por parte de los panistas es expresión del des-

dibujamiento que tiene como instituto político, con la 
pérdida de identidad y que lo ha llevado  convertirse en 
un espacio de control para el beneficio de unos cuantos.

Dicen que el poder corrompe y algo hay de ello. 
Fueron 18 años de estar al frente del gobierno de parte 
del Partido Acción Nacional con sus hombres y muje-
res. Tres gobernadores, de Alberto Cárdenas Jiménez a 
Francisco Ramírez Acuña y Emilio González Márquez. 
El sexenio de este último hizo crisis por la frivolidad 
que lo distinguió tal vez pensando que el poder era eter-
no.

En el pasado proceso electoral Acción Nacional 
aceptó una alianza extraña y antinatural que va contra 
su historia y principios, impuesta desde la dirigencia 
nacional con el control que logró  Ricardo Anaya mo-
vido por su apetito de poder que le permitió convertirse 
en candidato presidencial con la coalición “Por México 
al frente”.        

TRES POR LA DIRIGENCIA
Finalmente son tres los aspirantes que lograron las 

firmas requeridas para contender por la presidencia: 
La diputada con licencia María del Pilar Pérez Cha-
vira, Carlos Arias y César Madrigal. Los tres perfiles 
son considerados buenos sin tener cola que les pisen, 
pero hay un cuestionamiento que se les hace a María 
del Pilar Pérez Chavira y a Carlos Arias, los grupos que 
los impulsan. El discurso en esta lucha electoral versa 
precisamente sobre el cambio que debe llegar al PAN y 
encarnan en la figura de Eduardo Rosales la influencia 
de los grupos que tienen en su vida interna y que con-

fecha el PAN ha perdido un millón de votos, lo que 
refleja que algo no están bien. “Es más importante al 
margen de todo, que el partido ha sido manejado por 
personeros, es decir se han dejado conducir algunos 
personajes por alguien al que todos tenemos muy bien 
identificado, a través de líderes visibles, pero con per-
sonajes invisibles, que son los que controlan todo y 
obtienen los beneficios tanto patrimoniales como per-
sonales.

LIMPIAR DE ALFARISMO
A su vez César Madrigal habla de limpiar al PAN 

de alfarismo. “Quiero un partido que vuelva a sus orí-
genes, donde nunca más se den las designaciones, que 
el militante sepa que irá a un proceso interno, que vo-
tará por sus candidatos al gobierno, que tiene derecho 
a ser candidato y que nadie se lo va a robar, que por 
ningún motivo permitiremos una alianza electoral, el 
PAN debe ir solo sin alianzas, no queremos aliarnos con 
nadie, mucho menos con Enrique Alfaro, después de 
los escándalos que tuvo en Guadalajara, no lo queremos 
cerca del partido. Quiero un PAN como una oposición 
libre, que ofrezca soluciones, con brigadas, que el parti-
do vuelva a ser útil para el pueblo de Jalisco, regresarle 
el alma al PAN Jalisco”.

Se acerca la fecha para la renovación de la dirigencia estatal del PAN, que traerá consigo 
un nuevo presidente o presidenta, que deberán dar un nuevo rumbo a Acción Nacional.

De cuatro personalidades que expresaron sus aspiraciones, finalmente se registraron 
tres, quienes competirán para ganar la confianza y el voto directo de alrededor de 20 mil 

militantes que saldrán a las urnas este próximo 11 de noviembre.
En primer lugar se registra María del Pilar Pérez Chavira, una mujer destacada dentro del 

PAN, va saliendo de diputada Local; y además de sus muchos años de militancia, la Maestra Pily 
ha alternado su labor política con la docencia, llegando a ser Rectora de la Universidad Marista 
de Guadalajara. Es una mujer muy dedicada, honesta y capaz.

También manifestó su intención Francisco Ramírez Acuña, quien no necesita presentación; 
siendo ex gobernador de Jalisco, ex Secretario de Gobernación, Ex alcalde, embajador y un sin-
número de cargos en el servicio público. Sin duda Paco Ramírez Acuña es un referente para el 
panismo jalisciense; aunque últimamente ha estado alejado de la vida pública y de la vida de 
partido. Sin embargo, no logró reunir las firmas que se requieren, como lo expresó y queda fuera 
de la contienda

También se registró Carlos Arias, panista, abogado, ex candidato a diputado en el antiguo 
Distrito 12, y ex candidato al comité municipal de GDL. Carlos es una persona inteligente y es 
buen abogado.

Finalmente, César Octavio Madrigal Díaz, quien va por su segundo intento por la dirigencia 
estatal, antes también ya se había registrado como precandidato a gobernador y precandidato a 
alcalde de Guadalajara. César Madrigal, 
es un panista de mucha antigüedad y ya 
fue diputado local y federal.

La elección por la presidencia estatal 
del PAN es un proceso complejo que tie-
ne muchas aristas. El grupo dominante, 
que dirige actualmente el PAN Jalisco, se 
decantó por Pilar Pérez Chavira, por lo 
que sin duda será el personaje a vencer, 
cosa que se ve muy compleja por su ex-
celente perfil.

En el grupo del Comité Estatal con-
fluyen políticamente prácticamente todos 
los alcaldes propuestos por el PAN en el 
pasado proceso electoral y todos los can-
didatos a diputados locales electos; lo 
que representa una estructura muy am-
plia y de mucho alcance.

Carlos Arias también tiene buen per-
fil, sin embargo, su candidatura resultó 
un tanto accidentada por la suma de dis-
tintos grupos opositores al Comité Esta-
tal; en el que confluyen, por primera vez 
por ejemplo, el grupo del que forma parte 
el propio Carlos Arias, que es el del ex 
senador Chema Martínez, con el del ex 
gobernador Emilio González Márquez.

Muchos de los que están construyendo este equipo reactivo son señalados y reconocen haber 
participado de manera abierta y clara, en el reciente proceso electoral, con Movimiento Ciuda-
dano y con Morena, como el caso del ex senador Chema Martínez, quien renunció al PAN para 
hacerse consejero jurídico de AMLO, y el propio Emilio González, de quien es de todos conocido 
su activa participación del MC desde hace años, y de quien por cierto, en el 2015, muchos de los 
que fuimos candidatos, solicitamos su expulsión de Acción Nacional.

El ex gobernador Paco Ramírez, en una decisión que parece tardía, había anunciado su inten-
ción llamando a su proyecto a quienes en su momento hicieron equipo con él; parecía que podría 
contar con muchos adeptos, sumando algunos liderazgos de la zona metropolitana y del interior 
del estado, pero se veía complejo que en poco tiempo puduera construir un proyecto para hacer 
frente a lo descrito en párrafos anteriores y resulta que no va.

Y finalmente César Madrigal, también ante un escenario en apariencia complejo, ya que 
parece llega disminuido por sus numerables intentos de ocupar diversos cargos internos sin éxito, 
va por un segundo intento con una estructura electoral que ya conoce y que ha estado visitando 
desde hace tiempo.

El PAN es un partido democrático, donde los militantes votamos de manera directa, por 
nuestros dirigentes, eso da como resultado una intensa vida interna en la que se permite que todos 
los panistas participemos.

Indistintamente de quien resulte electo, muchos panistas deseamos tener un partido fuerte, 
ganador, un partido cercano a la gente y a sus bases, que convenza y que reclute a las mejores 
hombres y mujeres de Jalisco para presentar una propuesta alternativa de solución a los proble-
mas que tenemos en nuestras ciudades.

Necesitamos un partido moderno, dinámico, respetuoso de nuestra vida interna y que le de-
vuelva el lugar que ha ido perdiendo el militante, un partido auténtico, místico y con identidad 
que contagie a las nuevas generaciones, que aplique su doctrina y que la comunique de manera 
eficaz para proponer soluciones claras a los problemas de Jalisco.

Finalmente, la nueva dirigencia debe entender que hoy los tiempos de hacer política cam-
biaron, se necesita un partido austero, útil, de líderes y con personajes que sean ejemplo social.

Esa debiera ser la ruta.
Twitter: @CesarIniguezG
Facebook: César Iñiguez

cesar_iniguez@hotmail.com

OPINIÓN

LA PRÓXIMA 
DIRIGENCIA DEL PAN

César
Íñiguez

Por |

POLÍTICAMENTE CORRECTO 

INDISTINTAMENTE DE QUIEN 
RESULTE ELECTO, MUCHOS 

PANISTAS DESEAMOS 
TENER UN PARTIDO FUERTE, 

GANADOR, UN PARTIDO 
CERCANO A LA GENTE Y A SUS 
BASES, QUE CONVENZA Y QUE 

RECLUTE A LAS MEJORES 
HOMBRES Y MUJERES DE 

JALISCO PARA PRESENTAR 
UNA PROPUESTA ALTERNATIVA 

DE SOLUCIÓN A LOS 
PROBLEMAS QUE TENEMOS 
EN NUESTRAS CIUDADES.

¿Qué les responde la 
maestra Pérez Chavira a 
sus contrincantes?

No niega su relación 
con este personaje, pero 
entre líneas acepta la 
existencia de grupos al 
interior del PAN, sin em-
bargo rechaza que exista 
un grupo dominante del 
que forme parte, según 
Carlos Arias. “Ni es sano, 
ni es debido, ni creo que 
alguien pueda tenerlos. 
Ciertamente hay esfuer-
zos de algunos para tener 
control, hay a lo mejor 
también prácticas o muy 
pragmáticas o a veces di-
gamos con una cortedad 
de miras, pero yo insisto, 
ni es sano ni es posible su 
existencia”. 

La diputada Pérez 
Chavira habla de que en 
el PAN todos los lideraz-
gos son necesarios, pero 
que lo importante es darle 
resultados a la sociedad. 
“Mi enfoque fundamental 
y el que yo estoy alentan-
do no solo con quienes se 
han acercado a mí, con 
quienes yo he ido a buscar 
o con quienes todavía mi 
falta hablar, es pensemos 
en el PAN y démosle re-
sultados a la sociedad, y 
en ese terreno todos su-
mamos. El reto es que 
todos los liderazgos que 
tienen algo que aportar 
y dado que no todos so-
mos iguales y no tenemos 
la misma trayectoria y la 
misma perspectiva, somos 
necesarios, porque de esa 
manera podremos estar 
justamente complemen-
tándonos y ofreciendo 
todo el trabajo que pue-
da hacer en beneficio del 
PAN”.

Los panistas tendrán 
la decisión de elegir en un 
proceso democrático a sus 
dirigente y quien resulte 
el ganador tendrá enfrente 
dos caminos: ser un parti-
do palero del gobierno que 
pacta en lo oscurito como 
ha sido durante estos úl-
timos años o se convierte 
en una oposición crítica, 
sería y responsable.     

Eduardo Rosales. El poder en el PAN.

César Madrigal.



[Semana del 12 al 18 de Octubre de 2018] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
9

[Semana del 12 al 18 de Octubre de 2018] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
8

Por Mario Ávila

La diputada con li-
cencia María del 
Pilar Pérez Cha-
vira, pide que en 

la elección de nuevo presi-
dente del PAN en Jalisco, 
se tomen en cuenta sus 30 
años de militancia panista 
y no solo los tres años en 
los que trabajó de cerca con 
Eduardo Rosales Castella-
nos, a quien se le señala 
como el que ostenta el po-
der real albiazul en la enti-
dad, desde hace tres lustros.

A propósito de los gru-
pos dominantes que influ-
yen en su vida interna y 
que impactan en lo externo, 
rechaza que alguien pueda 
tener control. “Ni es sano, 
ni es debido, ni creo que 
alguien pueda tenerlos. 
Ciertamente hay esfuerzos 
de algunos para tener con-
trol, hay a lo mejor también 
prácticas o muy pragmáti-
cas o a veces digamos con 
una cortedad de miras, pero 
yo insisto, ni es sano ni es 
posible su existencia”. 

María del Pilar Pérez 
Chavira subraya que un 
tema del que he platicado 
con la militancia “es sobre 
cuidar al partido, cuidar 
las trayectorias, cuidar las 
aportaciones que hace cada 
líder, pero también hemos 
de corregir aquellas actua-
ciones que debilitan el pa-
trimonio de identidad del 
PAN, llámense personas o 
llámense gobiernos”.

SU SOLICITUD DE LI-
CENCIA A LA DIPUTACIÓN

A un mes de que termi-
ne la LXI Legislatura local, 
la diputada Pilar Pérez Cha-
vira ha tomado la determi-
nación de solicitar licencia 
para separarse del cargo, a 
fin de participar en el pro-
ceso de elección de nuevo 
presidente del Comité Di-
rectivo Estatal del Partido 
Acción Nacional en Jalisco.

Va por el máximo cargo 
de su partido en la entidad, 
luego de que entendió que 
la sociedad le dio un giño al 
PAN en la pasada elección 
del 1 de julio, lo que para 
ella demuestra que su par-
tido ha tocado fondo puede 
estar en una franca recupe-
ración.

Pérez Chavira viene 
precedida por un trabajo in-
tenso de 30 años como mi-
litante albiazul y ha proba-

Por Diego Morales

“Desalfarizar” al 
partido para que no 
se vuelvan a dar 
alianzas antinatu-

rales, olvidar las designa-
ciones, buscar la unidad y 
la reconciliación panista, 
son los ejes a los que se 
compromete César Ma-
drigal para ser elegido por 
la membresía blanquiazul 
como su próximo presi-
dente estatal. Siguiendo 
estos puntos, asegura que 
el Partido Acción Nacio-
nal está en condiciones 
de convertirse en primera 
fuerza estatal en 2021.

Como panista respeta a 
todos los que siguen en el 
partido y también a los que 
se fueron. Por ello, César 
Madrigal asegura que su 
único compromiso es ha-
cer del PAN la primera 
fuerza en Jalisco en 2021 y 
que la institución le vuelva 
a ser útil a la sociedad, sin 
compromisos con persona-
jes en la vida interna blan-
quiazul.

Sobre si Acción Nacio-
nal tiene dueños o no, no 
entra en polémica. Aunque 
sí asegura que desde que 
Eduardo Rosales encabezó 
al partido en 2006, el mis-
mo grupo de poder ha se-
guido al mando entregan-
do derrotas electorales que 
ya no pueden pasar más.

Subraya: “No tengo 
ningún compromiso ni 
con él (Eduardo Rosales) 
ni con nadie, incluso él ya 
no es militante del PAN. 
Tengo años que no lo veo, 
finalmente yo veo que está 
haciendo labores académi-
cas y asesorías, mis res-
petos para él. Solamente 
tengo palabras de respeto 
para su persona, su gestión 
partidista ya la dejé claro 
aquí mismo”.

RENOVACIÓN TOTAL
Para el aspirante a la 

presidencia del Comité 
Directivo Estatal, la reno-
vación de Acción Nacional 
en Jalisco debe ser total, 
pues los encargados de los 
destinos del partido duran-
te los últimos años se han 
olvidado de lo más valioso 
que tienen, como son sus 
militantes.

“Mis compromisos son 
uno, cero designaciones; 
dos, no alianzas con nin-
gún partido político; tres, 

>OFRECE TRABAJO, COMPROMISO Y RESULTADOS >“NO TENGO COMPROMISO CON EDUARDO ROSALES”

NI ES SANO NI POSIBLE GRUPOS 
DOMINANTES EN ACCIÓN NACIONAL 

“DESALFARIZAR” AL PAN Y SER 
OPOSICIÓN  FIRME ANTE GOBIERNO 

La maestra María del Pilar Pérez Chavira rechaza servir a los 
intereses de Eduardo Rosales y argumenta que su aval son 30 
años de militancia panista.  César Madrigal, aspirante a la presidencia estatal del PAN afirma 

no tener compromiso con nadie  

Ni es sano, ni 
es debido, ni 
creo que alguien 
pueda tenerlos. 
Ciertamente hay 
esfuerzos de al-
gunos para tener 
control, hay a lo 
mejor también 
prácticas o muy 
pragmáticas o a 
veces digamos 
con una corte-
dad de miras, 
pero yo insisto, 
ni es sano ni es 
posible su exis-
tencia”.

MARÍA DEL PILAR 
PÉREZ CHAVIRA/

CANDIDATA A 
PRESIDIR EL PAN 

JALISCO

Mis compro-
misos son uno, 
cero designa-
ciones; dos, no 
alianzas con 
ningún partido 
político; tres, afi-
liación abierta; 
cuatro, unidad 
y reconciliación 
panista; cinco, 
ser una oposi-
ción firme contra 
Alfaro y los al-
caldes de otros 
partidos políti-
cos”. 

CÉSAR 
MADRIGAL/

ASPIRANTE A LA 
PRESIDENCIA DEL 

PAN JALISCO

MARÍA PILAR PÉREZ CHAVIRA Y SU VISIÓN DE PARTIDO CÉSAR MADRIGAL Y SU PROYECTO DE DIRIGIR EL PAN 

do las duras y las maduras, es decir ha sido panista cuando 
su partido era oposición en la entidad, en los 18 años que 
fue gobierno y de nueva cuenta cuando regresó a ser una 
fuerza política minoritaria.

En estas tres décadas, la legisladora con licencia solo 
ha trabajado con una percepción salarial en tres ocasiones, 
en la Legislatura LIV, justo cuando el PAN conquistó por 
primera vez el Gobierno del Estado con Alberto Cárdenas, 
como secretaria general del CDE del PAN en la presiden-
cia de Eduardo Rosales Castellanos y de nuevo como di-
putada en la LXI Legislatura local.

Sin embargo lo que ha marcado a la candidata a la pre-
sidencia del PAN, es su cercanía con Eduardo Rosales, 
a quien se señala por desempeñar un papel de “el poder 
detrás del trono”, desde que conquistó la presidencia al-
biazul hace ya casi dos décadas. Por lo que se acusa que 
un eventual triunfo de María del Pilar Pérez Chavira sería 
la continuidad del grupo dominante encabezado por Rosa-
les Castellanos.

LA ENTREVISTA
Pregunta.  ¿Qué le ofrece usted a la militancia?
Respuesta.  Lo que yo tengo como ofrecimiento a la 

militancia es trabajo, compromiso y resultados. No pode-
mos hablar de un PAN fuerte y sobre todo con una di-
námica de atención y resolución de las demandas de la 
sociedad, si no nos ponemos en contacto permanente y 
sin intermitencias, creo que tenemos que consolidar una 
imagen de un PAN activo que está resolviendo nuevas 
problemáticas que estamos viviendo como sociedad y lo 
que se requiere es un trabajo político con el que genere-
mos mayores condiciones de bien común, de dignidad, de 
cordialidad, de diálogo y de construcción conjunta de so-
luciones con una participación democrática.

Pregunta.  ¿El PAN ya tocó fondo… está iniciando 
ya su recuperación?

Respuesta.  Efectivamente hay una señal, un guiño de 

afiliación abierta; cuatro, unidad y reconciliación panis-
ta; cinco, ser una oposición firme contra Alfaro y los 
alcaldes de otros partidos políticos”. 

“Debemos proponer soluciones en temas de seguri-
dad, en las cuestiones del campo, el pésimo sistema de 
salud y educativo que tenemos, en apoyar con solucio-
nes de medio ambiente, debemos apoyar a los jóvenes 
y a la mujer para hacer una sociedad más igualitaria, 
brigadas con suela, sudor, saliva, regresar a los comités 
y que no sean abandonados, respetando su autonomía. 
Estamos hartos del centralismo del PAN Jalisco, quere-
mos que los militantes de los municipios decidan”.

Para la contienda interna, enfrenta a tres aspirantes 
con peso en Acción Nacional. Sin embargo, es claro y 
levanta la voz, se considera el único de los candidatos 
que podría refrescar a los azules, pues está en contra 
de los grupos predominantes y siempre ha apelado al 
panismo libre.

Agrega: “Quiero un partido que vuelva a sus oríge-
nes, donde nunca más se den las designaciones, que el 
militante sepa que irá a un proceso interno, que votará 
por sus candidatos al gobierno, que tiene derecho a ser 
candidato y que nadie se lo va a robar, que por ningún 
motivo permitiremos una alianza electoral, el PAN debe 
ir solo sin alianzas, no queremos aliarnos con nadie, mu-
cho menos con Enrique Alfaro, después de los escánda-
los que tuvo en Guadalajara, no lo queremos cerca del 
partido. Quiero un PAN como una oposición libre, que 
ofrezca soluciones, con brigadas, que el partido vuelva 
a ser útil para el pueblo de Jalisco, regresarle el alma al 
PAN Jalisco”.

“LE HE RESPONDIDO AL PAN” 
César Madrigal es tapatío, tiene 44 años de edad. Se 

considera proveniente de la cultura del esfuerzo, su edu-
cación se dio en escuelas públicas desde la primaria en 
la Colonia Miravalle, pasando por la Preparatoria 6 de la 

parte de la sociedad en el sentido de voltear nuevamente 
a ver al PAN y un indicador muy objetivo fueron los re-
sultados del 1 de julio en donde nos asignaron mayores 
espacios de representación, pero no es solo eso, debemos 
seguir viendo algunos otros indicadores que se nos están 
dando, entre otros precisamente el interés de que en to-
dos estos procesos internos se están manifestando institu-
ciones y actores de la sociedad, porque de alguna forma 
se reconoce y se tiene también ese reclamo de un PAN 
fuerte y sólido que pueda generar una perspectiva distinta 
de quienes están en el gobierno, pero que también pueda 
tener una acción concreta y complementaria para que en 
la toma de decisiones realmente la representación de di-
ferentes modelos de sociedad y de nación, puedan estar 
encontrando solución.

Pregunta.  ¿Es el exgobernador Francisco Javier 
Ramírez Acuña el rival a vencer en este proceso?

Respuesta.  El perfil idóneo lo va a decidir la militan-
cia a través del voto, sin embargo todos los esfuerzos que 
puedan estar haciendo los militantes que tienen un pro-
yecto y que quieren aportar, lo deben hacer. Mi enfoque 
fundamental y el que yo estoy alentando no solo con quie-
nes se han acercado a mí, con quienes yo he ido a buscar 
o con quienes todavía mi falta hablar, es pensemos en el 
PAN y démosle resultados a la sociedad, y en ese terreno 
todos sumamos. El reto es que todos los liderazgos que 
tienen algo que aportar y dado que no todos somos iguales 
y no tenemos la misma trayectoria y la misma perspectiva, 
somos necesarios, porque de esa manera podremos estar 
justamente complementándonos y ofreciendo todo el tra-
bajo que pueda hacer en beneficio del PAN.

EDUARDO ROSALES Y SUS 30 AÑOS DE MILITANCIA
Pregunta.  ¿Tiene ventaja usted por su cercanía con 

Eduardo Rosales?
Respuesta.  Mira, esa es una pregunta recurrente que 

de alguna forma se ha estado repitiendo como que si toda 
esta trayectoria de 30 años no se hubiera tenido ni otros 
encuentros, ni otros trabajos, ni otros liderazgos, ni otras 
perspectivas que se hubieran trabajado. Debo reconocer 
sin lugar a dudas que una etapa muy fuerte e importante 
de trabajo en el PAN y por supuesto de gran aprendizaje, 
pero también de una gran aportación, fue cuando estuve 
de tiempo completo y con una remuneración desempe-
ñando el cargo de Secretaria General; pero vale la pena 
mencionar que si bien he estado con mis casi 30 años de 
militancia trabajando de manera ininterrumpida en el par-
tido, han sido solamente tres años los que he estado dentro 
de la estructura estatal y mi mayor trabajo ha sido dentro 
de ese voluntariado en las mesas de análisis en la Secre-
taría de Estudios, en la elaboración de los documentos 
de propuesta, en la parte de capacitación y formación de 
militantes y de ciudadanía, en el desarrollo de liderazgos 
femeninos y en impulso a la participación cívico y política 
de los jóvenes y por su puesto en el desempeño en Re-
laciones y Vinculación en donde modestamente, creo he 
aportado desde el trabajo académico con las organizacio-
nes de la sociedad en las que he participado. Es decir una 
apreciación más justa sería valorar no solo tres años, sino 
toda esa trayectoria.

GRUPOS DOMINANTES 
Pregunta.  ¿Dañan los grupos dominantes al PAN?
Respuesta.  Ni es sano, ni es debido, ni creo que al-

guien pueda tenerlos. Ciertamente hay esfuerzos de algu-
nos para tener control, hay a lo mejor también prácticas 
o muy pragmáticas o a veces digamos con una cortedad 
de miras, pero yo insisto, ni es sano ni es posible su exis-
tencia. Un tema del que he platicado con la militancia es 
sobre cuidar al partido, cuidar las trayectorias, cuidar las 
aportaciones que hace cada líder, pero también hemos de 
corregir aquellas actuaciones que debilitan el patrimonio 
de identidad del PAN, llámense personas o llámense go-
biernos.

Universidad de Guadalajara, la carrera en Derecho y las 
maestrías en derecho constitucional y gestión pública de 
la misma casa de estudios.

Asevera que no vive de la política, sino del derecho, 
y que si está en la búsqueda de encabezar las riendas del 
PAN en Jalisco es por el amor que le tiene al partido y el 
respeto a los ideales que en él manejan.

“Empecé ayudándole a mi mamá en un negocio de 
una tienda de abarrotes en Miravalle; empecé a practicar 
derecho con un tío que nos enseñó el oficio, posterior-
mente litigué por mi cuenta, llevo más de dos décadas 
como abogado litigante, es mi forma de salir adelante 
en la vida y la de mi familia. Estoy casado desde hace 
8 años con Claudia, tenemos un hijo de 5 años llamado 
César. Me considero un hombre de familia”.

Subraya: “En el partido inicié en 1994, motivado por 
la campaña del Jefe Diego Fernández de Cevallos, me 
enamoré del PAN, leí sus principios, del derecho a la 
vida, el federalismo, el municipalismo, la lucha frontal 
contra la corrupción, la economía social, fue lo que me 
convenció a diferencia de otros partidos”. 

“Empecé siendo secretario de capacitación de Ac-
ción Juvenil Jalisco en 1997, recorrí todo Jalisco, vi in-
finidad de cursos, tengo el orgullo que me tocó recibir al 
PAN a muchos jóvenes que el día de hoy ya fueron ser-
vidores públicos. Tuve la oportunidad de estar en el Co-
mité Estatal, siempre he sido opositor, actualmente soy 
miembro de la comisión permanente del PAN Jalisco”.

Entre los detalles que resalta en su experiencia como 
panista es ser el último militante que ganó una dipu-
tación en Guadalajara, con el orgullo de que cada vez 
que apareció en la boleta regresó con una constancia de 
mayoría, por lo que considera le ha respondido a sus 
electores y a su partido.

“En el servicio público inicié en el gobierno de Gua-
dalajara en el 2004, fui coordinador de convenios de 
obras de pavimentación. Contendí para diputado local 
en 2006 en la Colonia Miravalle en el distrito 14 al sur 
de Guadalajara, gané la interna, en la externa compe-
tí contra Eduardo Almaguer, le gané todas las casillas 
en una votación histórica. En 2009 llegó la debacle del 
PAN cuando Aristóteles Sandoval gana la alcaldía de 
Guadalajara, gané la interna para diputado federal, pos-
teriormente en la externa le gané a Gerardo Rodríguez 
del PRI, en una elección dura para mi partido, solamente 
se ganó en el que yo fui candidato”.

Añade: “Soy el último diputado federal que ganó un 
distrito en Guadalajara, porque en las siguientes elec-
ciones el PAN no ha vuelto a ganar un distrito ni lo-
cal ni federal. Soy el último panista que pudo ganar un 
distrito en la ciudad. También soy el único panista en 
ganar dos diputaciones seguidas de mayoría en Guada-
lajara. Externamente le he respondido a mis electores, 
le he respondido a mi partido. En su momento intenté 
ser candidato a Guadalajara, candidato a gobernador, se-
guramente hubiera derrotado a Alfaro, porque la gente 
quiere PAN y yo considero representar dignamente lo 
que es el PAN, sus valores, principios y doctrina, pero 
así es la vida y así es la política”.

En este momento, César Madrigal tiene la aspiración 
de ser el jefe estatal de Acción Nacional, para recuperar 
los valores y doctrina que se han ido diluyendo en los 
últimos años.

“En este momento tengo la aspiración legítima de ser 
el jefe estatal de Acción Nacional. Quiero ser el capitán 
de estos 7 diputados locales, de los 3 diputados federa-
les, de los 30 alcaldes, de los casi 200 regidores, para 
que la moral vuelva a ser la guía en el servicio público, 
para que los servidores públicos cumplan su labor, que 
se respeten los principios de doctrina del PAN. Quiero 
que se vuelva a hablar de la defensa de la vida, desde 
el momento de la concepción hasta la muerte natural, 
defender la familia natural respetando otras formas de 
convivencia, matrimonio es hombre y mujer”.
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Por Mario Ávila

Con el claro obje-
tivo de desterrar 
al grupo político 
que encabeza 

Eduardo Rosales Castella-
nos, que durante 9 años se 
ha dedicado a administrar 
al PAN solamente para 
beneficio personal, de sus 
dirigentes y para obtener 
beneficios económicos, 
administrando las derro-
tas y propiciando que el 
PAN en menos de 12 años 
perdiera más de 1 millón 
de votos, se ha creado al 
interior de Acción Nacio-
nal un grupo inédito que 
impulsa la candidatura de 
Carlos Arias Madrid, para 
que le dispute el próximo 
11 de noviembre la presi-
dencia del Comité Direc-
tivo Estatal a la diputada 
con licencia, María del 
Pilar Pérez Chavira.

El anuncio lo hace el 
propio candidato albiazul 
en gira proselitista por un 
municipio de la región de 
La Ciénega, en donde la-
mentó que en la gestión 
de Eduardo Rosales y sus 
posteriores presidentes 
afines, el PAN en Jalisco 
ha ido cediendo el espa-
cio político al partido a 
Movimiento Ciudadano y 
beneficiándose patrimo-
nial y personalmente con 
el manejo del partido.

“A partir de ahí -dijo-
, tenemos propuestas de 
partido muy importantes, 
entre ellas el PAN tiene 
que regresar a reconocer 
su vocación democrática 
y democratizadora de Mé-
xico, porque ahora resulta 
que el partido que desde 
su nacimiento creyó e im-
pulsó la democracia en el 
país, de pronto se volvió 
en el partido más antide-
mocrático. En el PAN nos 
caracterizábamos por ir 
en contra del ‘dedazo’ y 
resulta que en los últimos 
años, absolutamente todos 
los procesos electorales en 
el PAN este grupo político 
los ha decidido por dedazo 
y eso obviamente ha des-
alentado la participación 
de los militantes, la gente 
deja de creer en el PAN y 
vemos como son los mis-
mos los que están desig-
nados en una planilla y al 
mismo tiempo están de-
signados como diputados 
plurinominales, sin que 

>1 MILLÓN DE VOTOS PERDIÓ EN MENOS DE 12 AÑOS

LIMPIAR AL PAN DE ROSALISMO QUE 
SE DEDICA A ADMINISTRAR DERROTAS

Carlos Arias Madrid denuncia que “el rosalismo” que controla la 
dirigencia del PAN se ha dedicado a cederle espacios a Movi-
miento Ciudadano y beneficiándose patrimonial y personalmente 
con el manejo del partido.  

Pilar Pérez Cha-
vira, obedece 
a intereses de 
quien controla al 
partido y busca 
la presidencia 
para seguir en el 
mismo tono (…) 
Tenemos que 
desterrar a este 
grupo político 
está haciendo 
negocios y ob-
teniendo benefi-
cios económicos 
por parte del 
gobierno”.

CARLOS ARIAS 
MADRID/

CANDIDATO A LA 
PRESIDENCIA 

ESTATAL DEL PAN

CARLOS ARIAS MADRID/ CONTRA LA NOMENCLATURA

existe ningún beneficio para el partido y mucho menos 
para la sociedad, son diputados con un perfil muy gris, 
un perfil que no solamente carece de técnica legislativa 
sino que su papel como oposición ha sido prácticamen-
te nulo”.

Un ejemplo de eso -abundó-, es la LXI Legislatu-
ra que están por fenecer. Y se cuestionó cuándo fue la 
última vez que se ha escuchado a alguno de los diputa-
dos del PAN hablar en contra del gobierno o señalar los 
problemas de inseguridad que existe en el Estado. “Qué 
dijo el grupo parlamentario del PAN en relación a los 
muertos que anduvieron paseando por el Estado como 
síntoma de que tenemos una crisis de seguridad impre-
sionante”, se preguntó Carlos Árias Madrid.

“La persona que encabeza en este proyecto a este 
grupo es Pilar Pérez Chavira, ella es actualmente dipu-
tada local y nadie recuerda algún pronunciamiento de 
ella sobre los problemas del Estado, lo que ocurrió es 
que el PAN dejó de tener una agenda política, y es muy 
sencillo, el grupo parlamentario del PAN con una mano 
está haciendo negocios y obteniendo beneficios econó-
micos por parte del gobierno... y con la otra lo que hace 
es ceder el espacio político a Movimiento Ciudadano, 
por eso es que percibimos este silencio, por eso es que 
Pilar Pérez Chavira, obedece a intereses de quien con-
trola al partido y busca la presidencia para seguir en 
el mismo tono”, expuso el aspirante a líder estatal del 
PAN.

PIERDE EL PAN 1 MILLÓN DE VOTOS 
Pregunta. ¿Le hace daño al PAN, los grupos y el 

liderazgo de Eduardo Rosales?
Respuesta.  Pues velo tú, crees que desde el 2006 a 

la fecha perder un millón de votos no es reflejo de que 
algo no está bien. Es más importante al margen de todo, 
que el partido ha sido manejado por personeros, es decir 
se han dejado conducir algunos personajes por alguien 

al que todos tenemos muy bien identificado, a través de 
líderes visibles, pero con personajes invisibles, que son 
los que controlan todo y obtienen los beneficios tanto 
patrimoniales como personales.

Pregunta. ¿El rival a vencer es la maestra?
Respuesta.  Luego de que el exgobernador, Francis-

co Javier Ramírez determinó no registrarse, esto es una 
competencia entre la continuidad del fracaso, la derrota 
y la corrupción, que representa Pilar, y el cambio que 
representamos nosotros. Me toca representar ahora a un 
grupo de panistas que nunca habíamos estado sentados 
en la misma mesa, que logramos con voluntad y un ob-
jetivo común, consolidar un diálogo que todos creían 
improbable, nos pusimos de acuerdo quienes nunca ha-
bíamos coincidido en algún proyecto, con un objetivo 
muy claro: tenemos que desterrar a este grupo político 
que representa la candidatura de la maestra María del 
Pilar Pérez Chavira. Y te voy a dar un ejemplo qué tan 
mal está el PAN en Jalisco y que es algo que tenemos 
que hacer como una reacción inmediata, hoy el PAN en 
Jalisco gasta más de 3.5 millones de pesos en nómina a 
empleados cuyo trabajo no se vislumbra, no vemos en 
qué se está gastando ese dinero y cuál es el resultado 
de su trabajo.

Pregunta. ¿Tiene usted algún compromiso esta-
blecido con el exgobernador Emilio González Már-
quez?

Respuesta.  El compromiso que hemos hecho con 
todos los panistas, es que tenemos que desterrar a este 
grupo político del partido, tenemos que volver a demo-
cratizar al partido para que no vuelva a haber una sola 
designación en Jalisco a cargos de elección popular; 
tenemos que establecer reglas muy claras en la admi-
nistración de los recursos para que el presidente del 
partido deje de ganar los 100 mil pesos que hoy percibe 
y ese dinero se utilice para que los comités directivos 
municipales puedan pagar la luz, la renta y los servicios 
básicos, porque en la mayoría de los casos no les entre-
gan dinero. Hoy vengo de un municipio en la región de 
la Ciénega en donde me dice el presidente del comité 
directivo municipal, que el Comité Estatal le da 4 mil 
pesos cada 6 meses, con eso no les alcanza para pagar la 
luz, menos para pagar la renta; por el contrario vemos 
como hay una burocracia dorada que obtiene viáticos, 
cuentas en restaurantes por más de 10 mil pesos y gas-
tos que son totalmente superfluos, en eso nos estamos 
comprometiendo con todos los militantes.

Pregunta. ¿En su opinión el PAN ya tocó fondo o 
hay riesgo de que se siga hundiendo cada día más?

Respuesta.  Fíjate que el PAN es un vehículo que 
no obstante haber estado piloteado por personajes muy 
ineptos como los que hemos tenido en los últimos años 
y no obstante haber atravesado caminos muy sinuosos, 
demostró ser un vehículo que la gente reconoce de gran 
valor en Jalisco, vemos como en su fortaleza ha trascen-
dido y más allá de la ineptitud de las personas que hoy 
lo dirigen y que los han dirigido en los últimos años, el 
PAN está con toda la posibilidad de regresar al escena-
rio político de manera muy favorable, siempre y cuando 
vuelva a su origen, vuelva a ser un partido democrático, 
vuelva a ser un partido que no vea en la administración 
de la derrota su única participación posible en política, 
deje de atender intereses patrimoniales y personales, de 
personas que ni siquiera militan en el partido y abra 
el partido otra vez a las nuevas generaciones, a los jó-
venes que están interesados en participar en política, 
permita que los ciudadanos que quieran participar en el 
PAN, puedan hacerlo. Y te doy un dato que es muy in-
teresante, el PAN tiene 5 años en los que ha cerrado sus 
procesos de afiliación a nuevos ciudadanos, cuál es el 
motivo por el que se cierra la posibilidad de que nuevos 
ciudadanos entren a militar en el partido, obviamente 
permitir que estas cúpulas que están enquistadas en el 
partido, puedan seguir controlándolo.

“Quienes están cómodamente instalados en las estructuras creadas por ellos 
para beneficio de los menos, no se preocuparán por cambiarlas”. 

Efraín González Luna.

La elección de Presidente Nacional y de Presidente Estatal de Acción Nacio-
nal, vive sus momentos de debate, de decisiones, de definiciones; de sumas 
y restas y de perseguir (aún los discursos digan lo contrario) a los personajes 
cupulares y a construir en la militancia percepciones de triunfos y derrotas a 

través de encuestas, eventos y redes sociales.
Se han escuchado más los nombres de Ricardo Anaya, Felipe Calderón, Eduardo 

Rosales y José María Martínez en los escenarios nacional y local, respectivamente, 
quizá más, que los protagonistas de la elección. Con decir que en últimos días vimos 
hasta las fotos de uno de los candidatos a la dirigencia nacional que posaba con AMLO, 
Meade y Margarita Zavala, 3 candidatos presidenciables opuestos al Partido Acción 
Nacional en el último proceso electoral. 

Se habla de ir en contra de las decisiones cupulares, de poner un alto a quienes han 
llevado al PAN a una serie de fracasos y derrotas electorales. Se habla del abuso de las 
dirigencias para negociar posiciones y para dar empleo a sus allegados. Se habla por 
otro lado, que hay candidatos que hacen la chamba inclusive a otros partidos o a los 
próximos gobernantes.

Decía Castillo Peraza: 
“Cuando todo lo que hacemos se lo podemos imputar a algo que es externo a noso-

tros, es que somos irresponsables de cuanto hagamos”. 

El mismo Castillo Peraza, señalaba que en Acción Nacional se confunde la fidelidad 
a lo eterno con la idolatría del pasado, refería que los fundadores de tradiciones no mi-
raron para atrás, siempre fueron un paso adelante y advertía:

“Es tiempo, por los cambios que ha habido en México y en el partido, y por los 
cambios que el partido ha sido capaz de generar en México, de que Acción Nacional 
inicie la tarea modesta, pero osada, de ver hacia adelante y darle la tradición del ma-
ñana a los que vendrán. Tenemos que tener tradición para la segunda vez que perda-
mos la elección presidencial, después de haberla ganado un par de veces. Tenemos que 
tener tradición para el 2050”. 

Hoy es difícil escuchar palabras que compartan ideas. Es difícil ser conquistados 
con argumentos. Es difícil lograr voltear la atención a favor del PAN, si no se hace una 
critica, reclamo o ataque contra los propios de casa. Poco se ha escuchado hablar del 
papel de oposición del PAN. De la ruta hacia el 2021, 2024 o los próximos años del 
PAN. Acción Nacional camina con el peso de los casi 80 años, que ha dado el alma y el 
corazón a favor de millones de mexicanos, que ha conquistado derechos a favor de los 
municipios, las mujeres, los jóvenes y el sufragio libre, secreto y protegido. Sin embar-
go, los conflictos de “familia” que vive, lo han desgastado, lo han hecho perder no sólo 
elecciones, sino en muchos momentos ha perdido ideas, principios, valores, capacidad, 
interlocución, credibilidad, respeto, discurso y muchas de esas almas que siempre soñó 
mover y parece que movió a los otros partidos o actividades.

El PAN en lo nacional y en lo local, tiene en Marko, Manuel, Pilar, César y Carlos, 
mexicanos que aspiran a ser su dirigente nacional los dos primeros, y estatal de Jalisco 
en los tres siguientes, que sin duda gozan de capacidad, cualidades, virtudes y experien-
cia partidista y profesional. Cada uno sabe y conoce su propio pasado, lo legítimo de sus 
aspiraciones, su presente y deseo tengan muy claro el futuro del PAN. Un PAN que debe 
vencer en primer lugar la tentación de negociar con los nuevos gobernantes y debe re-
construir desde ese papel de oposición, una oposición seria, fuerte, firme, con ideas, con 
banderas y cercano a los gobernados. Debe impulsar desde los poderes ejecutivo en los 
estados que gobierna, en los poderes legislativos y municipios una fuerte reestructura 
gubernamental que permita recuperar la Paz, la Seguridad y el Futuro de los mexicanos. 
Debe impulsar una fuerte economía, debe poner cimientos en acciones pro empleo, pro 
mujeres, pro jóvenes, pro campo, pro emprendedores. 

Hoy los gobernadores, alcaldes, diputados que emanan del PAN su mejor tarea es 
“gobernar” como panistas, defender al PAN y dejar de buscar la sonrisa y apapacho 
del Presidente, gobernadores u otros personajes, debe buscar el Bien Común en cada 
rincón del país. Ni Anaya, ni Calderón ni otros personajes deben ser más que Luis, Ana, 
Juan o Pedro. Hoy debe sumar, contar y valer ante todos una institución que se fundó 
como instrumento para cambiar y mejorar un país. Se debe apostar desde casa, a tener 
cambios principalmente de actitud.

Cada uno de los mencionados debe entender el inicio y final de la elección y debe 
sumar, aportar y saber ganar y saber perder. Deben recuperar desde ya, su independen-
cia y tener la humildad y capacidad de construir para toda esa militancia que tanto se 
menciona, deben incluir a los liderazgos (que tanto pregonan) y se debe dirigir y saber 
usar la estructura, los órganos de poder y decisión y toda esa fuerza humana, para recu-
perar credibilidad, discurso, ideas, talentos y fuerza que durante décadas logró sumar a 
millones de mexicanos a construir esa Patria Ordenada y Generosa.

GANAR EL PRESENTE 
SIN PERDER EL FUTURO

OPINIÓN
Carlos 
Salinas 
Osornio

Por |

OPINIÓN OPINIÓN

Don José es un hombre trabajador, toda la vida lo fue, levantarse a las 4 de la mañana 
para estar en el rastro y cuidar el negocio de la venta de carne, es algo que lleva en 
la sangre, lo aprendió desde muy joven; don Jorge, su padre, lo enseñó a trabajar 
duro y a dar seguimiento junto con sus hermanos a lo que se convirtió en el negocio 

familiar y el cual, con el transcurso de los años y muchos esfuerzos, se volvió en muy exitosa 
empresa.

Don José tiene solo una hija, Candy, mujer trabajadora y empresaria, que ha decidido 
casarse, desgraciadamente su boda será con una persona que se dedica a la política y que por 
imagen ha pedido que sea una ceremonia austera. Pero no es lo que quiere la familia para la 
hija, siempre soñaron en una boda de cuento de hadas, quizá como lo sueñan todas las mujeres, 
al menos las mexicanas, donde la cultura además marca que la boda la decide la novia y la 
pagan sus padres, así es que no hay negociación, digan lo que digan, la nieta de don Jorge se 
casará “como dios manda”, con toda la pompa y circunstancia que se merece. 

El novio, no ha gastado ni un peso en la fiesta, es más, ni siquiera ha tenido tiempo de saber 
los detalles de la misma, pero finalmente y por que “ya hicieron arisca a la burra”, la sociedad 
lo criticará por la gran fiesta que se pagó con el esfuerzo de una familia trabajadora, quizá un 
poco por la envidia y otro mucho, porque en realidad vivimos en una sociedad donde todo 
se politiza, hasta una fiesta privada. 
Y desde el balcón de una casita, me 
imagino a las hermanastras de la ce-
nicienta, escribiendo las notas de los 
periódicos que se publicarán mañana.

Nota: Cualquier parecido con la 
vida real, es pura coincidencia.

CORTINAS DE HUMO
En verdad que nuestra sociedad 

es muy interesante, dejamos mani-
pularnos fácilmente por lo que nos 
dicen. Decía Göbbels que “una men-
tira repetida mil veces se convierte en 
verdad”, y pareciera que tenía razón, 
sobre todo cuando suceden cosas tan 
trascendentes para el país y nos “reta-
can” en los  medios de comunicación 
asuntos menores, que los ponen como 
primera plana. 

No podemos dejar impune lo que 
pasó en Veracruz durante todo un se-
xenio por “errores en el proceso”, no 
podemos olvidar a los desaparecidos, 
no debemos dejar sin protección a los 
damnificados por los sismos de hace 
un año cuando la comunidad interna-
cional mandó mas de 30 mil millones 
de pesos para reconstruir sus casas y 
nada se ha hecho. Hay mil temas que 
requerimos aclarar en nuestro país y 
nos quieren a poner a debatir sobre una boda. En verdad, ¿nos estamos ocupando de las cosas 
trascendentes de la nación? Pareciera que hay una mente malévola que quisiera que nos ocu-
páramos de sentenciar a cadena perpetua a quienes coman langosta y camarones en sus fiestas.

MADRAZO A LA DEMOCRACIA
No hay mentira que dure mil años y a final de cuentas lo que se construye con fraudes un 

día tiene que caerse, por mas que sea una persona con poca credibilidad, es importante, que 
finalmente el ex presidente del PRI y ex contendiente a la presidencia de la republica salga a 
decir abiertamente, que en sus actas de votación el ganador fue Andrés Manuel. Claro, que 
puede ser una declaración oportunista, pero todos sabemos que la conducta con los paquetes 
electorales fue completamente protectora de un fraude. Lástima que no tuvo la valentía en su 
momento de decir la verdad, pero de todas formas se agradece lo que dice, aunque no le quite, 
su declaración ningún ápice de culpa en sus malas acciones, bueno, ni siquiera cuando quiso 
engañar haciendo trampa en una carrera, porque dicen, que quien es deshonesto en lo pequeño 
es deshonesto en lo grande.

¿ASÍ COMO?
Pocos ponen interés en la práctica popular de los gobernantes de pedir préstamos a nom-

bre de sus gobiernos. Pero no es una cosa menor, escuchar el panorama que nos cuenta Juan 
Antonio González, nuevo presidente municipal de Tonalá, nos debe hacer reflexionar. Tiene 
presupuesto de 88 millones para hacer obra publica y debe pagar 188 millones de intereses por 
los préstamos que han pedido otros presidentes en el pasado. Ya estuvo bueno de dejarles las 
manos libres a los políticos, alguien tiene que parar esa ola de malos hábitos de pedir prestado 
para que otro lo pague y a final de cuenta nadie sabe donde quedó ese dinero. No hay manera 
que un país crezca cuando la deuda nos está comiendo. Y luego, se asustan porque alguien dice 
que el país está en bancarrota, pues entonces ¿como podemos llamarle a quien no tiene para 
mantenerse y se la pasa pidiendo préstamos?, hay que llamarle al pan, pan y al vino, vino. Los 
más de dos mil  municipios tienen deuda, todos los estados piden préstamos y en lo federal 
nos entregan el país con una deuda del doble que hace seis años. Que alguien prohíba pedir 
préstamos a los gobiernos es urgente.

NOVELA DE 
UNA BODA

Alfredo
Ponce

Por |

EN VERDAD QUE NUESTRA 
SOCIEDAD ES MUY 

INTERESANTE, DEJAMOS 
MANIPULARNOS FÁCILMENTE 

POR LO QUE NOS DICEN. 
DECÍA GÖBBELS QUE “UNA 

MENTIRA REPETIDA MIL 
VECES SE CONVIERTE EN 

VERDAD”, Y PARECIERA QUE 
TENÍA RAZÓN, SOBRE TODO 
CUANDO SUCEDEN COSAS 

TAN TRASCENDENTES PARA 
EL PAÍS Y NOS “RETACAN” 

EN LOS  MEDIOS DE 
COMUNICACIÓN ASUNTOS 

MENORES, QUE LOS PONEN 
COMO PRIMERA PLANA. 
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EL COMPROMISO CON ALFARO
“Coincidimos con el tema de la refundación, busca una 
reforma muy profunda del estado, coincidimos que Jalisco 
debe ser ese estado que queremos. En eso me comprometí 
con Enrique Alfaro, haremos grupo con ellos para hacer 
estas reformas realidad, se necesitan 26 votos y 63 muni-
cipios, ese será el compromiso al que me sumo”. 

ES JALISCO LA PRIORIDAD
“(…) Yo milité en el partido desde 1981 con más trabajo 
que oportunidades, estuve siempre convencido de lo que 
hacía, hoy estoy convencido de lo que quiero para Jalisco 
que es mi prioridad más que sentirme cómodo con agra-
dar a uno u otro personaje, hay más quienes están a favor 
que la refundación sea una realidad”.

Por Redacción

La prioridad está en 
la refundación, por 
ser un tema que los 
jaliscienses pidie-

ron en las urnas, por ello se 
sumó al proyecto naranja, es 
la postura de Héctor Pizano 
Ramos, cuyo nombre ha 
trascendido después de su 
decisión. A quienes afirman 
que es un traidor, los respe-
ta, pues considera que es lo 
mejor para Jalisco.

Entrevistado en los 
micrófonos del programa 
Tela de Juicio que conduce 
Becky Reynoso, el ahora 
legislador de Movimiento 
Ciudadano expresó los mo-
tivos por los cuales se sumó 
al proyecto de Enrique Alfa-
ro, quien es su amigo, desde 
hace años cuando luchaban 
juntos por las causas del Re-
volucionario Institucional.

 “Es una decisión que 
algunos actores estuvieron 
sembrando por años. Mi 
relación con Enrique Alfaro 
no es un secreto, es mi ami-
go desde 1995, coincidimos 
en muchos proyectos, como 
el cambio de estatutos en el 
PRI, jóvenes que peleamos 
por un cambio, logramos 
avanzar un poco. Después 
coincidimos en el proyecto 
de Tlajomulco, me ofreció 
el maestro Zamora en Zapo-
pan y acompañé a Enrique 
donde perdimos. Después 
se dan diferencias, donde en 
su momento el liderazgo de 
Enrique Ibarra salen del par-
tido, algunos nos quedamos, 
con altibajos, temas como 
en 2006 donde se rompieron 
acuerdos, pero nos queda-
mos en el PRI luchando”.

Agrega: “Pasa este pro-
ceso donde se recuperan los 
espacios, somos parte de un 
proyecto, apoyamos al go-
bernador desde su proceso 
en Guadalajara. Nos fuimos 
al legislativo a sacar las re-

>“ENRIQUE ALFARO ES MI AMIGO DESDE 1995”

“ESTOY CONVENCIDO QUE LA 
REFUNDACIÓN ES NECESARIA”

Héctor Pizano explica en entrevista en Tela de Juicio el por qué decidió apoyar la refundación que impulsa Enrique Alfaro en Jalisco.

Siempre he sido 
congruente y he 
tratado de no 
quedarme con lo 
que no es mío, 
fui crítico, de-
fensor de lo que 
creíamos dentro 
del PRI, hoy veo 
gran beligeran-
cia, los felici-
to, ojalá no les 
fallen”.

HÉCTOR PIZANO 
RAMOS/

DIPUTADO 
PLURINOMINAL 

ELECTO POR 
EL PRI 

formas que teníamos como grupo, impulsé proyectos como 
eliminación del fuero, reducción del presupuesto a partidos 
políticos, algunas cosas lograron consenso, otras no. Siem-
pre tuvimos proyectos que podían ser diferentes a los que 
en la tranquilidad de la institución se podían encabezar, 
coincidimos con algunos actores”.

Después el proceso electoral accidentado, en el cual 
fue presidente del PRI, Pizano Ramos indica que levantó 
la voz en búsqueda de cambios profundos en la institución, 
los cuales no se dieron, siendo otra causa para dar un paso 
al costado del tricolor.

“Hoy después de un proceso electoral accidentado en 
un instituto que me tocó encabezar previo a las campañas, 
tratamos de ser congruentes y seguir hablando de la nece-
sidad de transformarse de una manera urgente para tener 
viabilidad política, retomar lo que la asamblea en Jalisco 
dijeron los priistas, no se respetó en la asamblea nacional, 
no se atendieron los asuntos, perdimos una gran oportuni-
dad, si no hacíamos un cambio profundo no veía viabilidad 
y no estaría ahí, hoy se entiende por qué no estamos ahí”.

Subraya: “Coincidimos con el tema de la refundación, 
busca una reforma muy profunda del estado, coincidimos 
que Jalisco debe ser ese estado que queremos. En eso me 
comprometí con Enrique Alfaro, haremos grupo con ellos 
para hacer estas reformas realidad, se necesitan 26 votos 
y 63 municipios, ese será el compromiso al que me sumo, 
agradezco la apertura de Enrique, tenemos coincidencias en 
la forma de pensar y han sido hasta públicas”.

LA ENTREVISTA 
Pregunta. El priismo cuestiona varias cosas, ¿por 

qué no tomaste la decisión antes de la elección y por qué 
no dejar al suplente y dedicarte de ello al proyecto de 
Enrique Alfaro?

Respuesta. La legislatura se instala el 25 de octubre, el 
proyecto de refundación es fundamental en torno a lo que 
los jaliscienses mandaron el 1 de julio, como en su momen-
to en el 2012 tuvimos colaboración para que se diera. El 
tema de números en el congreso es de trascendencia para 
que los proyectos se den. En el PRI se están dando mo-
vimientos profundos respecto a la permanencia o no de 
militantes, los votos del PRI obedecen a ciudadanos que 
coinciden con la forma de pensar y plantear las reformas 
que hicimos públicas, es una agenda importante, no vamos 
a construir agenda ya la tenemos, fue el esfuerzo donde más 
de 60 organizaciones presentamos una plataforma legislati-
va durante el proceso de campaña y vamos a sacar adelante, 
ese es el compromiso que tengo. Siempre he sido congruen-
te y he tratado de no quedarme con lo que no es mío, fui 
crítico, defensor de lo que creíamos dentro del PRI, hoy veo 
gran beligerancia, los felicito, ojalá no les fallen.

P. Te acusan de traición y te culpan de la derrota del 
PRI…

R. Quienes han levantado la voz son los que elegimos 
como candidatos, eso es extraño. Le tengo que desear suerte 
a la dirigencia y a quienes militan, quienes denostan una de-
cisión que se tomó con mucha reflexión, yo milité en el par-
tido desde 1981 con más trabajo que oportunidades, estuve 
siempre convencido de lo que hacía, hoy estoy convencido 
de lo que quiero para Jalisco que es mi prioridad más que 
sentirme cómodo con agradar a uno u otro personaje, hay 
más quienes están a favor que la refundación sea una rea-

JORGE ES MI AMIGO, MI COMPADRE
 “Acompañamos a Jorge en sus 9 años de proyecto, con coincidencias y avenencias, a 
pesar de varios personajes, traté de aportar lo que podía para que las cosas se hicieran, 
ser alguien con ideas qué expresar (…) Jorge es mi amigo, compadre, estará en mi 
mesa, podemos tener diferendos profundos, pero en el momento que pudimos acompa-
ñarlo lo hicimos, diciéndole siempre la verdad.

A través de un video en Facebook es como se da cuenta sobre la adhesión 
del expresidente del PRI Estatal y hoy diputado plurinominal al proyec-
to del Gobernador Electo Enrique Alfaro Ramírez.

¿Es entonces que podemos ya darle cara uno de los grandes culpa-
bles de la derrota en Jalisco?

¿La infinidad de rumores sobre que Héctor Pizano estaba trabajando para Mo-
vimiento Ciudadano entonces era una realidad?

Cuántos de estos rumores irán saliendo a la luz pública convirtiéndose en 
verdad, como la venta de candidaturas o la alineación del de muchas de ellas para 
lograr la derrota en distritos y municipios.

Su salida del PRI estatal en pleno proceso electoral fue una decisión que defi-
nitivamente se tardó en llegar, sobre todo porque a pesar de que a nivel nacional la 
aceptación de la marca estaba ya muy desgastada, muchos de nosotros trabajamos 
con mucha firmeza para sacar adelante a Jalisco desde nuestras trincheras.

Los priistas de calle somos los que le dimos la cara a los ciudadanos y mili-
tantes para lograr convencerlos de que nosotros somos una verdadera opción para 
representar a los ciudadanos, que estábamos haciendo entonces con un dirigente 
(por los hechos confirmados de su cambio de partido) trabajando para construir 
una derrota electoral sin preceden-
tes.

La lealtad es uno de los valo-
res más importantes en la política, 
sobre todo cuando se ha entregado 
en ella, cargos públicos (muchas 
veces inmerecidos), nominaciones 
a candidaturas y tener el honor de 
dirigir a nuestro instituto político.

La victoria siempre tiene múl-
tiples paternalistas, la derrota nun-
ca es culpa de nadie; hoy podemos 
abrir los ojos y darnos cuenta que 
también se construye a pulso y tie-
ne cara y voz.

Ojalá que la vergüenza le lle-
gue en algún momento de su vida, 
porque para nosotros los verda-
deros priistas sí nos avergüenza 
tener que dar explicaciones a los 
militantes del enorme tamaño de 
la incongruencia que tiene Héctor 
Pizano, porque gracias a él, hoy 
tenemos un expresidente del PRI 
estatal que irá al congreso por la 
vía plurinominal de este instituto 
político, para irse a servir a cam-
bio de más poder y continuidad en 
la vida pública.

Desde mi trinchera levanto la 
voz de manera firme y concreta, 
habrá que solicitar a las instancias 
pertinentes el juicio político den-
tro de las filas del PRI, así mismo 
como la expulsión inmediata de 
nuestro partido y me sumo a las 
voces que han solicitado que re-
grese la plurinominal que le co-
rresponde en representación pro-
porcional a mi partido.

Además de que habrá que hacer un análisis profundo para saber de qué lado 
está la lealtad de sus colaboradores que ha dejado sembrados dentro del PRI y 
del Gobierno del estado, ya que seguramente ese es su único capital político y así 
como el decide su propia salida, debería existir congruencia para solicitarle los 
espacios a quienes se quedan en la tranquilidad de la nómina.

No podemos darnos el lujo de no tener una vida democrática interna y tener 
un partido secuestrado por todos los que representan a Héctor Pizano, hablando 
desde el Consejo de la Judicatura, La Secretaría del Trabajo y el propio PRI.

Tenemos un largo camino por recorrer, pero es mejor iniciar de ceros y buscar 
la democracia interna consultando a las bases o lo que quede de ellas para recons-
truirnos al interior con una nueva cara y una nueva manera de hacer política, así 
como saber ser una buena oposición y cuidar de los recursos y formas de gobernar 
porque aunque existan buenas voluntades tenemos que cuidar los intereses de los 
que nos favorecieron con su voto con una digna representación.

OPINIÓN

LA TRAICIÓN 
DE HÉCTOR PIZANO 

Alfredo 
Barba 
Mariscal

Por |

OPINIÓN INVITADA

lidad, sin dejar de hacer la reflexión de quienes se sienten 
despojados de algo que nunca tuvieron.

P. ¿Te habían ofrecido la coordinación?
R. En su momento hablando ese tema había un acuer-

do que se dio desde que se determinaron las candidaturas, 
al final se determinó otra circunstancia, es parte de lo que 
vivieron en la toma de decisiones, lo que les convenía en su 
visión a futuro. Hoy más que hablar a los temas hacia atrás, 
hablaré de lo que viene para adelante. La agenda son los 
temas que tiene trascendencia en el estado, se habló profun-
damente con el gobernador electo y haremos lo posible para 
que se haga posible. Si fuera un ciudadano en iniciativa pri-
vada haría lo posible por hacerlo, yo no vengo a destruir 
nada vengo a construir.

SUS QUERENCIAS POLÍTICAS
P. Parece que el título del libro es “no me cumplie-

ron”, Gabriel Ibarra te entrevistó y pregunta, ¿por qué 
Aristóteles sí y Alfaro no? ¿Qué cambió?

R. Hicieron una pregunta concreta de dos amigos que 
hacen política de forma trascendente en el estado. Acompa-
ñamos a Jorge en sus 9 años de proyecto, con coincidencias 
y avenencias, a pesar de varios personajes, traté de aportar 
lo que podía para que las cosas se hicieran, ser alguien con 
ideas que expresar. La tranquilidad de su servidor, es que 
yo tomé una decisión en aquél momento, igual Enrique me 
invitó al proyecto, rechazó la senaduría, así transité con 
muchos personajes que nunca quisieron que esté y ahora 
estarán festejando que no estoy, más allá de estos temas, 
son más trascendentes lo que podemos hacer. Yo planteé 
después del proceso electoral a construir y siguen buscando 
culpables, yo estoy convencido que el tema de refundación 
es necesario, eso haré, aportando ideas con mi visión que 
tengo de las instituciones.

JORGE ES MI COMPADRE
P. ¿Te sientes con Aristóteles como Uribe con Alfaro?
R. No, claro que no. Yo respeto y es mi amigo Alberto 

Uribe, la amistad es un punto de encuentro en dos perso-
nas. Para Jorge es mi amigo, compadre, estará en mi mesa, 
podemos tener diferendos profundos, pero en el momento 
que pudimos acompañarlo lo hicimos, diciéndole siempre 
la verdad.

P. ¿Has hablado con él?
R. No.
P. ¿Por qué?
R. Está fuera de la ciudad.

LAS ACUSACIONES DE ALFREDO BARBA 
P. También Alfredo Barba es tu compadre y le llama 

traición a esto…
R. De Alfredo entenderé el contexto en su lucha de ser 

el candidato a la presidencia del PRI, me guardaré cualquier 
comentario. Entiendo muchas cosas de la política por cir-
cunstancias y momentos, siempre separo la amistad, si per-
manece será un privilegio y si no lo lamentaré.

P. Pero nunca negaste la amistad con Enrique Alfaro…
R. Quien me invita a trabajar en la campaña de Ray-

mundo Gómez Flores es Enrique, estuve apoyando en lo 
que fue posible en aquél momento.

P. Eres muy visionario, ¿ya esperabas este tsunami 
contra ti?

R. Conozco al PRI profundamente, también lo que le 
está pasando, también lo que no le está pasando, entiendo 
todos los movimientos, toda la ola que se dio como parte de 
esta situación que se vive.

LA PRIORIDAD ES LA REFUNDACIÓN
P. Se percibe que puedes sacar licencia sacando ade-

lante la refundación y dejar libre el espacio que el PRI 
anhela que le dejes…

R. Son temas que tengo respeto para la institución y por 
eso he tratado de ser prudente, pero las prioridades están 
en la refundación, un proyecto que voy a trabajar porque 
los jaliscienses lo pidieron, espero aportar lo que he venido 
impulsando para que esto sea posible y que Jalisco logre 

un momento que le permita 
transitar en las dificultades 
que se están viviendo. Soy 
respetuoso con lo que no 
coinciden conmigo y hoy 
se dicen mis enemigos. Es-
taremos aprovechando el 
espacio para aportar, quiero 
aportar, no generar un pro-
blema.

P. Siendo presidente 
del PRI hubo desbanda-
da, Pizano criticó la sali-
da de Claudia Delgadillo. 
¿Alguna diferencia en su 
salida?

R. Como se lo comenté 
en su momento, porque es 
mi amiga, tomó una deci-
sión difícil, al dirigente del 
partido le toca tener una voz 
importante y la tuve, mien-
tras fui dirigente no dejé ni 
un comentario de reflexión 
y denuncia, asumo todas las 
decisiones, yo las tomé.

P. ¿Lo que viene darle 
al traste al PRI son las de-
cisiones a nivel nacional?

R. Es difícil hablar 
cuando quieres cerrar un 
capítulo porque te entro-
metes una vez más. Lo que 
pasó fue lo mismo que al 
día siguiente de la elección 
de 2015, es no tener con-
ciencia, es decir no sabes 
que no sabes, ya era una 
consecuencia de lo que ya 
había pasado, se veía con 
puntualidad y números, ese 
análisis ya le toca a otros.

CONSTRUIR Y 
NO DESTRUIR
P. ¿Visualizas que se-

rás la punta de lanza para 
que después de ti se vayan 
otros?

R. No, yo tomé una de-
cisión más allá de generar 
una especie de movimiento 
o consenso para algo. Yo 
estoy en la idea de trabajar 
para construir y no destruir 
algo que yo trabajé muchos 
años.

P. ¿Te sorprende la re-
acción?

R. Es respetable su vi-
sión, es parte por lo que hoy 
tomamos una decisión de 
esta naturaleza.

P. Coincides con Alfa-
ro, pero dices que algunas 
partes que no, ¿en qué 
partes?

R. Hemos tenido discu-
siones por el poder judicial, 
hay quien habla de limpia 
total y quienes sostenemos 
que hay gente de gran valía, 
por tanto, planteamos que 
debe haber un acuerdo que 
permita depurar a un poder 
judicial que es fundamental, 
puntualizó.

DESDE MI TRINCHERA 
LEVANTO LA VOZ DE MANERA 
FIRME Y CONCRETA, HABRÁ 

QUE SOLICITAR A LAS 
INSTANCIAS PERTINENTES 

EL JUICIO POLÍTICO DENTRO 
DE LAS FILAS DEL PRI, 
ASÍ MISMO COMO LA 

EXPULSIÓN INMEDIATA 
DE NUESTRO PARTIDO Y 
ME SUMO A LAS VOCES 

QUE HAN SOLICITADO QUE 
REGRESE LA PLURINOMINAL 

QUE LE CORRESPONDE 
EN REPRESENTACIÓN 

PROPORCIONAL A MI PARTIDO.

HÉCTOR PIZANO/ENTREVISTA EN EL PROGRAMA TELA DE JUICIO
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A LOS QUE VIMOS

LOS PATROCINADORES
FRANCISCO CÉSPEDES 

Y ESA VIDA LOCA

LA MAESTRA ESTHER CISNEROS QUIRARTE, presidenta de la Fundación Voluntarias contra 
el Cáncer, A.C., con el director de Hospitales Civiles, da la bienvenida y presenta al cantante 
Francisco Céspedes que amenizó este la Sexta Gala-Pasarela-Cena.

DURANTE LA CENA GALA PASARELA, se presentó la colección otoño-invierno de la tienda departamental Liverpool, en la que participaron 21 mujeres sobrevivientes al cáncer de mama, 
ejemplo de fortaleza ante la enfermedad, de la mano de modelos profesionales. 

CON LO RECABADO EN LA CENA GALA PASARELA, organizada por el Hospital Civil de Guadalajara y la Fundación Voluntarias contra el Cáncer, A.C., será posible apoyar en esta ocasión a 40 
mujeres sobrevivientes al cáncer con una reconstrucción mamaria.

APOYO A 40 MUJERES

PARA QUE ESTE PROGRAMA SEA EXITOSO FUNDAMENTAL ha sido el apoyo de los patrocina-
dores de empresas socialmente responsables y fueron reconocido por la Fundación Volunta-
rias contra el Cáncer, A.C., que preside la maestra Esther Cisneros Quirarte.

PARA DELEITE DE LOS INVITADOS DE LA CENA GALA PASARELA, el aclamado cantautor 
cubano-mexicano nominado a los Grammy, Francisco Céspedes, brindó un inolvidable con-
cierto en el que interpretó sus más célebres éxitos como “Vida Loca”, “Dónde está la vida”, 
“Qué hago contigo”, “Dime tú” y “Todo es un misterio”.

RECONSTRUYENDO VIDAS
A LOS QUE VIMOS

LUIS CISNEROS QUIRARTE PLANILLA REGIONALISTA

SALUD FERNÁNDEZ RAMÍREZ, cónsul de Francia en Guadalajara, además de apasionada es 
una experta del deporte rey. Aquí con el empresario Héctor Berrón en la comida mensual de 
La Peña de Los Peloteros.

LA COMISIÓN EDILICIA DE SERVICIOS PÚBLICOS MUNICIPALES será presidida por la regidora Cristina Estrada Domínguez, en tanto que las comisiones de Espectáculos Públicos y Festividades 
Cívicas, y de Protección Civil y Bomberos, estará encabezada por el regidor emecista Rosalío Arredondo, mismas que quedaron instaladas en una reunión que encabezó el alcalde de Gua-
dalajara, Ismael del Toro, quien subrayó que en el caso de los servicios públicos se tendrá tendrá que dar con una ética de transparencia, co-participación y apertura para que todos juntos 
brindemos una mejor atención a la ciudadanía.

EL REGIDOR LUIS CISNEROS QUIRARTE asumió la coordinación de la Comisión Edilicia de Go-
bernación, Reglamentos y Vigilancia del Ayuntamiento de Guadalajara, en cuya instalación 
estuvo el presidente municipal Ismael del Toro.   

ESTA ES LA PLANILLA QUE ACOMPAÑA a César Madrigal en su proyecto de dirigir al Partido Ac-
ción Nacional en Jalisco integrada por los siguientes panistas: Enrique Villa, Zapopan; Cuquita 
Martin, Lagos de Moreno; Raúl de Alba, San Juan de Los Lagos; Vicky Rico Brambila, Cocula; 
Alfredo Martín, Tepatitlán; Yolanda Sainz, Arandas; José Luis Ortega, Atotonilco y Cecilia Wolf, 
Zapopan. 

RAÚL GUTIÉRREZ, de gorra roja con dos personajes importantes en el equipo de beisbol 
de Charros de Jalisco: Roberto Castellón, Vicepresidente deportivo y Ray Padilla, Director 
deportivo.

EL EX RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE 
GUADALAJARA, Tonatiuh Bravo Padilla fue 
designado nuevo coordinador del Grupo 
Parlamentario de Movimiento Ciudadano en 
la Cámara de Diputados integrado por 28 
legisladores, asumiendo el compromiso de 
impulsar la agenda parlamentaria de este 
instituto político. Bravo Padilla representa 
hasta el momento la posición más impor-
tante para los Leones Negros producto de la 
alianza con Enrique Alfaro.  

ROSALÍO ARREDONDO Y CRISTINA ESTRADA

PERSONAJES DEL BEISBOL TONATIUH, NUEVO COORDINADOR 
PARLAMENTARIO

MUY BEISBOLEROS

EL DOCTOR HÉCTOR RAÚL PÉREZ GÓMEZ, director general de Hospitales Civiles de Guadala-
jara, recibe el reconocimiento por el apoyo que brinda el Hospital Civil para atención a las 
mujeres con la cirugía reconstructiva.

AGRADECIMIENTO A HÉCTOR RAÚL

DOS EXPERTOS EN BÉISBOL son Juan Ramón Sevilla Covarrubias y Juan Sevilla Jr. Por cierto 
la conferencia que impartió Juan Ramón sobre la historia de Dodgers fue toda una cátedra 
sobre una de las franquicias de Grandes Ligas más queridas por la fanaticada mexicana del 
rey de los deportes.

LOS JUANES

SEXTA CENA GALA PASARELA
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Entre la clase política del país se ha incrementado la traición y así hemos 
visto cómo quienes la practican se cambian de partido político o de gru-
pos para conseguir ocupando cargos público

Así han practicado ese tipo de acciones encumbrados políticos que 
en su momento “defendieron” a sus “compañeros” o a su instituto político, pero 
en cuando no le fue favorable seguir con ellos se cambiaron de vestimenta y se 
entregaron en cuerpo y alma a quien o quienes le ofrecen mejoras o posibles 
posiciones.

Este tipo de prácticas se lleva a cabo desde hace muchos años, sobre todo 
cuando el PRI inició en su decadencia, tal es el caso que en su tiempo salieron de 
sus filas Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, Porfirio Muñoz Ledo, Andrés Manuel 
López Obrador y varios más que buscaron otras trincheras, como también es el 
caso de Dante Delgado Rennauro, veracruzano quien dirigía el Partido Conver-
gencia y su “gran olfato” de supervivencia los llegó a controlar el Partido Movi-
miento Ciudadano y hasta el senado de la república donde coordina a sus aliados 
de partido.

En el ámbito local se conoce la desbandada de militantes de diferentes ins-
titutos políticos, algunos como 
ratas en quemazón salen a toda 
carrera para acomodarse en otros 
partidos, sin importarles toda esa 
“gran lucha” que por años hayan 
hecho en el que voluntariamente 
fue de su preferencia.

Ahora encontramos que Héc-
tor Pizano Ramos, exdirigente 
del PRI Jalisco, decidió seguir 
a su amigazo Enrique Alfaro 
Ramírez, para ayudarle a estruc-
turar sus planes de gobierno, ya 
que él (Pizano) es un verdadero 
luchador por el bienestar de la 
población de Jalisco, según ha 
dicho.

Desde hace tiempo, por lo 
menos dos años, se decía que Pi-
zano tenía fuertes lazos con Al-
faro y que no era confiable para 
dirigir al PRI en plenas eleccio-
nes, lo cual se demuestra que 
tenían razón quienes lo advirtie-
ron y así queda al descubierto el 
poco apoyo que le dio a Miguel 
Castro Reynoso, quien conten-
dió por el gobierno local contra 
su “amigazo” Enrique Alfaro.

El gobernador electo no tiene 
la culpa de la traición que hace 
Pizano y otras, y otros más, él 
busca tener el mayor poder sin 
importar de dónde provengan, 
la meta es aglutinar a su grupo 
y debilitar a los grupos de opo-
sición.

Hace años le dije al exgober-
nador que “él que traiciona una 
vez, traiciona más veces” y seguramente eso hará quienes hoy se están acercando 
a Enrique Alfaro Ramírez.

 Hasta el momento han surgido fuertes críticas con Héctor Pizano Ramos, so-
bre todo de reconocidos priistas y grandes amigos de él, pero como dio a entender 
en la radio con Becky Reynoso, son nuevos tiempos de hacer “política”.

Lo que todavía no se sabe es qué le ofreció Enrique Alfaro Ramírez, para ha-
berlo convencido de “entregarse” en la fracción de Movimiento Ciudadano en el 
congreso local, la cual todavía no se ha instalado y él será legislador por el prin-
cipio de representación proporcional, o sea plurinominal, cargo que él mismo se 
designó y que se entiende que es del PRI, pero eso ni le ha de preocupar, total lo 
que él quiere (Pizano) es negociar a su favor con sus nuevos aliados del flamante 
Partido Movimiento Ciudadano. 

Todavía faltan muchas sorpresas por conocer en las próximas semanas que 
gobierne Jorge Aristóteles Sandoval Díaz, y en cuanto llegue Enrique Alfaro Ra-
mírez, se sabrá de quienes buscan conseguir importante cargo en la nueva admi-
nistración y entonces se cambiarán de piel para su conveniencia y subsistencia.

El Presidente electo Manuel Andrés López Obrador ya no está tan contento 
con las que apenas días antes llamó “benditas redes sociales” ya que ahora sí, 
opositores y curiosamente muchos chairos lo tundieron en redes a éste y al 
Partido de su propiedad, por la falta de congruencia, por la boda “FíFí” de uno 

de sus más allegados colaboradores, César Yáñez con Dulce Silva, que simplemente 
demuestra que la famosa 4a Transformación no es otra cosa más que la siguiente de-
cepción del electorado que ilusamente votó por él.

El impacto de dicha boda, que no tiene, pareciera, nada de malo, es enorme y es tal 
la falta de congruencia que recientemente algunos periodistas lame botas criticaban “la 
frivolidad” de la esposa del Presidente Peña Nieto, ahora guardan total silencio por la 
portada y contenido en la “Revista Hola” que publicó en portada y dieciséis páginas, 
la famosa boda, donde destacó el derroche tanto en la ceremonia como en el banquete 
y que nos permitió ver que la política es un verdadero circo, ya que vimos fungiendo 
como testigos al gobernador Gali Fayad  con el Presidente electo, y el gran ausente 
Luis Miguel Barbosa, hecho que permite entender a los electores que ya hay un acuer-
do en cuanto a la definición del gobierno de Puebla a favor de Acción Nacional.  

UN PAÍS CON SALDOS POSITIVOS
Los asesores de MALO ya se dieron cuenta que no les salen las cuentas de los 

recursos con los que pensaban operar y cumplir las exageradas promesas de campaña  
del entonces candidato, que ahora es claro que no podrá cumplir, ya la gente no le creyó 
cuando primero trató de culpar al gobierno actual de entregarle un país en bancarrota, 
cuando días antes había afirmado lo contrario y después tratar de culpar, desde ahora, 
al Banco de México de cualquier incumplimiento.

Morena recibe un país, con saldos positivos, pero sin recursos para subir los sala-
rios mínimos, bajar el IVA y el ISR en la frontera, dar subsidios a los NiNis y tantas 
promesas más. Además sus rollos demagógicos de disminuir los salarios los va a dejar 
sin gente capaz de hacerle frente a los problemas que enfrenta México, los funciona-
rios más capaces de Banco de México, de la Secretaría de Relaciones Exteriores y 
muchos mas pidieron su jubilación anticipada y prefieren contratarse en sus áreas de 
experiencia en la iniciativa privada, lo mismo me dicen ocurre en los altos niveles de 
la Secretaría Economía, de la de Hacienda y del SAT donde dicen que hay desfiles de 
funcionarios distribuyendo sus currículos entre los mejores despacho del país. 

Vienen años difíciles para la economía mundial y para México no será la excepción, 
si el gobierno cancela el proyecto del Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de México, la 
calificación crediticia y la inversión extranjera bajará notablemente, todo esto aunado 
a que en verdad dudo que nos haya ido bien en la firma del nuevo TLC ahora llamado 
“Acuerdo México, Estados Unidos, Canadá, “el AMEC”, acuerdo del que ahora pre-
tende MALO colgarse su autoría diciendo que se firmó gracias a él, situación falsa, ya 
que la  gran aportación del equipo negociador por parte del futuro gobierno de Manuel 
Andrés López Obrador, fue incorporar una redacción que, la verdad. sale sobrando, y 
que es la inclusión de un artículo 8.1 donde se repite, supongo que para tranquilidad 
de sus seguidores y señalar demagógicamente que sí se preocuparon por la soberanía 
nacional, algo que expresamente está en nuestra Constitución Política, recordemos que 
ningún Tratado, o ahora “Acuerdo”, puede estar sobre nuestro texto fundamental, sin 
embargo éstos solicitaron la inclusión de un texto donde se señala que Estados Unidos 
y Canadá reconocen que: (a) México se reserva el derecho soberano de reformar su 
Constitución y su legislación y (b) El estado mexicano tiene la propiedad directa, ina-
lienable y imprescriptible de todos hidrocarburos en el subsuelo del territorio nacional, 
incluida la plataforma continental y la zona económica exclusiva situada fuera del mar 
territorial y zonas adyacentes Independientemente de sus condiciones físicas de con-
formidad con la Constitución de México, como si firmar un Tratado nos limitara como 
nación soberana. El citado acuerdo se firmará al parecer el 29 de noviembre próximo, 
por lo que aún lo podrá firmar el Presidente Peña Nieto. 

SOCIEDADES MERCANTILES UNIPERSONALES
En otro tema, existen en nuestro país intentos de crear, como en España, socieda-

des mercantiles unipersonales, materia que urge regular y que a pesar de que existen 
estudios sumamente profundos al respecto, por cierto varios de Corredores Públicos, 
gremio altamente conocedor de la materia societaria, no avanza, el pasado 15 de agos-
to, Jorge Enrique Dávila Flores, diputado federal de la LXIII Legislatura, del PRI 
presentó una iniciativa para permitir que todos los tipos sociales puedan ser uniper-
sonales; el 22 de mayo se presentó en el Senado una iniciativa para reformar la Ley 
General de Sociedades Mercantiles, el Código Penal Federal y el Código Nacional 
de Procedimientos Penales, por parte de José Hernán Cortés Berumen, diputado inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional, impulsando la creación 
de una Sociedad de responsabilidad limitada unipersonal. Recordemos que ya había 
una iniciativa aprobada por diputados y que fue dictaminada en sentido negativo en el 
Senado de la Republica con fecha 8 de febrero de 2017, urge legislar al respecto, de la 
mano de Corredores Públicos y Notarios, ya que con ello se terminará la simulación 
necesaria en muchos casos para su constitución.

Se veía venir y qué bueno. Llegó la hora de rendir cuentas a los órganos responsables 
de garantizar la transparencia en el país.  

Esto es una muy buena noticia, pues hay evidencia suficiente -por decir lo me-
nos- como para sospechar de que ciertas prácticas, procesos y conductas que se dan 

tanto en el seno del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protec-
ción de Datos Personales (Inai) como en el Instituto de Transparencia, Información Pública 
y Protección de Datos Personales del Estado de Jalisco (Itei), no corresponden a la misión 
por la cual fueron creados.  

Primero, fue el presidente electo Andrés Manuel López Obrador, quien el pasado 2 de 
octubre ante los integrantes  del Comité del 68, se pronunció a favor de evaluar si vale la 
pena crear órganos donde haya burócratas con altos ingresos.

“No se trata de estar nada más creando aparatos burocráticos, gastando el dinero del 
pueblo en mantener a burócratas de altos vuelos, a la burocracia dorada; ya eso se va a ter-
minar”, dijo. Y abundó: “Ahí tienen ustedes ejemplos como el Instituto de la Transparencia: 
ganan como 250 mil pesos mensuales los consejeros y ¿qué han hecho desde que se fundó 
ese Instituto? ¿Han evitado la corrupción en México? ¡Nada! ¡Al contrario!”. 

López Obrador criticó que el Inai ha mantenido en reserva información sobre casos 
relevantes que han afectado al país.

“Cuando se fundó ese Instituto 
decidieron que iban a mantener en se-
creto todo lo que se le condonó de im-
puestos a los grandes contribuyentes y, 
hace poco, ese mismo Instituto de la 
Transparencia, resolvió mantener el 
secreto el caso Odebrecht. Entonces, 
ya no más farsa, ya no más simula-
ción”.

Después, en el marco de la Se-
mana Nacional de Transparencia, el 
5 de octubre, quien será secretaria de 
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, 
anunció que el próximo gobierno hará 
una profunda revisión de las institu-
ciones de transparencia y rendición de 
cuentas en México para evitar dispen-
dios y duplicidades.

Y es que –según expresó- estos 
organismos sólo han atendido la for-
ma y no el fondo de lo relativo a la 
transparencia, rendición de cuentas y 
auditoría.  

Respecto a este tema, la semana 
anterior escribí en este espacio que no 
es lo mismo acceso a la información, que acceder a información de calidad que transparente 
los recursos y funciones públicas.

“Lo importante no es publicar en un portal la información derivada del uso de los re-
cursos públicos, sino que resulta fundamental poner a disposición de la sociedad en general 
la información que le permita saber si fue o no pertinente tal o cual gasto ejercido”, afirmé.

Y es que no se necesita más que mirar con atención los escandalosos casos de corrupción 
que se dan a lo largo y ancho de la nación, incluido Jalisco, para darse cuenta que el marco 
legal y, en especial el proceder de muchos de los comisionados responsables de los llamados 
órganos garantes, que estas instituciones son un fracaso.

Por eso resulta pertinente analizar con objetividad la conveniencia de emprender una 
reforma que detenga el derroche de los recursos financieros en entes burocratizados, que 
sólo han servido como aparador mediático para quienes en realidad sólo buscan satisfacer 
apetitos egocéntricos y crear acuerdos y vínculos indecibles con actores del poder público.

En esta tesitura, es que el Inai y el Itei se convirtieron en una extensión de la burocracia 
dorada, cuyos protagonistas, buscan utilizar como trampolín para saltar a la élite donde la 
complicidad y el contubernio abren la puerta para acceder a las grandes fortunas personales.          

Ahora bien, seamos francos, es cierto que se ha avanzado en materia de transparencia, 
pero ello no significa que estemos mejor que antes; la “ciudadanización” de este tipo de 
órganos, en los hechos, no ha sido más que una muy lamentable simulación. 

En ese sentido, muchos coincidimos con lo dicho por Olga Sánchez, quien afirmó: “Se 
aprueban leyes que parecen traslapar las responsabilidades de funcionarios públicos, se vali-
dan las malas prácticas, porque como los procesos están ciudadanizados, el gobierno diluye 
su responsabilidad directa y el problema se agrava dado que estas estrategias representan, 
obviamente, costos presupuestarios”.     

Para terminar, y en virtud de que López Obrador tendrá un salario de 102 mil pesos al 
mes, no está de más recordar cuánto ganan los comisionados del Inai y el Itei. En el primer 
caso, según su portal de transparencia, el ingreso bruto es de 194 mil 708 pesos mensuales; 
mientras que en Jalisco, alcanzan los 94 mil 699 pesos, con un aguinaldo anual de 189 mil 
902 pesos. 

¡Chulada! 
Es empresario, inversionista, escritor best seller y rector 

fundador de la UNIFEL México.

INAI-ITEI, LA HORA DE 
RENDIR CUENTAS

OPINIÓN

Desde 2014, el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Informa-
ción y Protección de Datos Personales (Inai) incrementó 80% su presu-
puesto, del cual dedica a nómina casi tres cuartas partes. El Inai cuesta 
más de mil millones de pesos anuales y sus comisionados perciben 194 

mil pesos mensuales. Aunque no les guste a los transparentistas, las  características 
del órgano son las de un instituto fifí.

Las quejas por el costo del Inai no son nuevas, los datos precitados los ex-
puso La Jornada hace más de un año (https://www.jornada.com.mx/2017/08/18/
politica/017n2pol). Por ello, no debe extrañar que el presidente electo y su pro-
puesta de secretaria de Gobernación hayan puesto en la agenda la falta de austeri-
dad de ese instituto.

Desde hace más de 13 años, he señalado que el modelo mexicano de transpa-
rencia no sirve: es malo, feo y caro. Hace del derecho de acceso a la información 
una libertad incapaz, que requiere ir montada en el derecho de petición para ser 
ejercida. En lugar de un modelo de acervos informativos completos y accesibles 
para todos, en México hay que pedir información a un burócrata, como si se vivie-
ra en 1950 y no en la época del supercómputo.

Peor aún, el Inai es un instituto nacional con sede en la Ciudad de México, 
pero sin presencia en los estados. 
Pareciera que solo los capitalinos 
buscan información del gobierno 
del país y que fuera de la capital 
federal todo es Cuautitlán. Eso sí, 
se duplican gastos con una serie 
de institutos locales, cuya exis-
tencia es una muestra de que, en 
México, la sencillez regulatoria 
es una mala palabra.

Por tanto, al gasto del Ififí hay 
que sumar el de sus primos en los 
estados, que virtualmente cuestan 
lo mismo que el nacional. Dos mil 
millones de pesos que sólo han 
servido para construir una buro-
cracia dorada que, ni en sus peo-
res pesadillas, hubiera imaginado 
Gaetano Mosca.

Entregar al Archivo General 
de la Nación —y sus correspon-
dientes estatales— la sistemati-
zación y resguardo en formato 
digital de toda la información 
gubernamental y atribuir al Inegi 
el carácter de órgano regulador y 
diseñador de las políticas en ma-
teria de acceso a la información, sería más eficiente y adecuado que la existencia 
del Inai y sus primos locales. El Inegi ya tiene sedes en todo el país y, con una 
Dirección General de Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, 
el Inegi haría mucho más por la transparencia que el Inai y nos costaría menos: a 
eso se le llama factibilidad presupuestaria y austeridad.

Además, si se desbarata la banda de los mil millones, bien se podría instaurar 
una red nacional de Consejos Económicos y Sociales (CES), que corresponden al 
estándar actual de garantía de los derechos humanos de participación en el desa-
rrollo y su planeación democrática, previstos en los artículos 25 y 26 constitucio-
nales. Incluso, con esa red de CES, se podría dar mayor efectividad al derecho a la 
mejora regulatoria, que precisamente reconoce el referido artículo 25 de la Carta 
Magna federal.

Lo más significativo es que la red de CES costaría menos de la mitad del pre-
supuesto del actual Inai.

Una de las razones del silencio de las buenas conciencias respecto al gasto ex-
cesivo del instituto fifí, es que siempre ha sido generoso con intelectuales, comen-
tócratas y élites académicas. Ya Proceso denunció, en su momento, la lista de con-
tratos y beneficiarios de las arcas del Ifai (https://www.proceso.com.mx/333193/
el-ifai-en-descomposicion/amp).

En consecuencia, el problema no es exclusivamente de salarios excesivos, sino 
de una estructura costosísima que no resuelve problema alguno. Quince años son 
demasiados para seguirle dando el beneficio de la duda al Inai: el modelo no sirve 
y debe ser cambiado por algo más eficiente y efectivo. Las instancias de transpa-
rencia no deberían ser más costosas que la información que a veces entregan, como 
el caldo de las proverbiales albóndigas. El acceso a la información debe parecerse 
más a una tienda de autoservicio y menos a una abarrotera con un dependiente 
arbitrario. Para eso son las tecnologías: para hacer las cosas mejor y más barato.

EL INSTITUTO 
FIFÍ

Oscar
Constantino

Héctor 
Romero 
Fierro

Por |Por |

EN LA MIRAOPINIÓN 
BODA 
FÍFÍ

OPINIÓN

UNA DE LAS RAZONES DEL 
SILENCIO DE LAS BUENAS 
CONCIENCIAS RESPECTO 
AL GASTO EXCESIVO DEL 
INSTITUTO FIFÍ, ES QUE 

SIEMPRE HA SIDO GENEROSO 
CON INTELECTUALES, 

COMENTÓCRATAS Y ÉLITES 
ACADÉMICAS.

HAY QUE RECORDAR CUÁNTO 
GANAN LOS COMISIONADOS 

DEL INAI Y EL ITEI. EN EL 
PRIMER CASO, SEGÚN SU 

PORTAL DE TRANSPARENCIA, 
EL INGRESO BRUTO ES DE 194 
MIL 708 PESOS MENSUALES; 
MIENTRAS QUE EN JALISCO, 
ALCANZAN LOS 94 MIL 699 
PESOS, CON UN AGUINALDO 

ANUAL DE 189 MIL 902 
PESOS. 

DESDE HACE TIEMPO, POR 
LO MENOS DOS AÑOS, SE 
DECÍA QUE PIZANO TENÍA 

FUERTES LAZOS CON ALFARO 
Y QUE NO ERA CONFIABLE 
PARA DIRIGIR AL PRI EN 
PLENAS ELECCIONES, LO 

CUAL SE DEMUESTRA QUE 
TENÍAN RAZÓN QUIENES LO 
ADVIRTIERON Y ASÍ QUEDA 
AL DESCUBIERTO EL POCO 

APOYO QUE LE DIO A MIGUEL 
CASTRO REYNOSO, QUIEN 

CONTENDIÓ POR EL GOBIERNO 
LOCAL CONTRA SU “AMIGAZO” 

ENRIQUE ALFARO.

¡TRAICIONAR!

Modesto 
Barros 
González

Por |

TERCERA INSTANCIA

Óscar 
Ábrego

Por |

DE FRENTE AL PODER
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LA MANO DE LA CIA
“Una comillas grandotas tenemos que ponerle al “Movimiento Estudiantil del 68”, por-
que si hay movimiento estudiantil es como consecuencia de las provocaciones que 
articula la CIA en México que encabeza Winston Scott en contubernio con el General 
Luis Gutiérrez Oropeza, quien era el jefe del Estado Mayor Presidencial y con Alfonso 
Corona del Rosal”.

CORRE AL EMBAJADOR DE EE UU
“García Barragán recibió en su oficina al embajador Fulton Freeman al día siguiente 
del dos de octubre y lo corre de su oficina (…) Este hombre pudo haber cambiado 
la historia de México, porque si él le dice a Fulton Freeman ‘estoy completamente de 
acuerdo’, a los dos minutos arrestan a Díaz Ordaz en Palacio Nacional y él se queda 
como Presidente de México”.

LA PARANOIA COMUNISTA
“Estados Unidos vivía la paranoia comunista, el Presidente Lindon B. Johnson estaba 
convencido que tenían que quitar al Presidente Díaz Ordaz, porque pensaban que no les 
serviría en un enfrentamiento con los comunistas (…) Pensaban que podría haber un 
ataque comunista desde México, donde supuestamente operaban Cuba, Corea, Rusia y 
China”.

LA SUSPENSIÓN DE GARANTÍAS 
“El Presidente Días Ordaz le comunica: “Vamos a dictar una suspensión de garantías 
en todo el país. Y el general García Barragán le dice: “ para qué señor Presidente, si ya 
todos los del Comité de Huelga están presos, ya no hay enemigos a vencer, esta suspen-
sión de garantías tiene como objetivo que usted se eternice en el poder y no lo vamos 
a permitir tampoco”.

Por Gabriel Ibarra Bourjac 

“El ejército jamás dis-
paró contra los estu-
diantes, el ejército 
fue inocente”, asegu-

ra el escritor e investigador 
Francisco Martín Moreno, 
el “Movimiento del 68”. 

“Aquí tienes una gran 
cantidad de documentos 
que no se conocen o que 
se empiezan a conocer, se 
empiezan a divulgar donde 
queda clara la participación 
de la CIA en el Movimiento 
del 68”, añade el autor de la 
Trilogía de Libros Arreba-
tos carnales, así como las 
Cicatrices del viento, Mé-
xico mutilado, Las Grandes 
traiciones de  México, Mé-
xico secreto y México ante 
Dios.

Francisco Martín Mo-
reno deja en claro que sí 
hubo una conspiración para 
desestabilizar el país, pero 
la conspiración fue armada 
desde el gobierno mismo 
con la participación del jefe 
de Estado Mayor Presiden-
cial General Luis Gutiérrez 
Oropeza y del jefe de Go-
bierno del Distrito Federal 
Alfonso Corona del Rosal, 
que estaban conectados con 
la CIA.

“El ejército jamás dispa-
ró, el ejército fue inocente y 
allí lo puedes ver en muchas 
de las direcciones electróni-
cas que pongo en el libro, 
como por ejemplo la cone-
xión americana, allí queda 
clarísimo en las tomas di-
rectas cuando sube en aque-
lla explanada y allí había 10 
mil personas, si el ejército 
hubiera querido matar, el 
ejército hubiera matado a 
las diez mil personas, con 
una bala matan a siete”.

>ES UN MITO QUE EL EJÉRCITO HAYA ASESINADO ESTUDIANTES

LA CIA Y GOBIERNO PROVOCARON EL 
MOVIMIENTO ESTUDIANTIL DEL 68 

La investigación objetiva del escritor Francisco Martín Moreno al margen de ideologías y de intereses políticos y partidis-
tas, permite entender la génesis del movimiento del 68 y los poderes que intervinieron para generar la desestabilización de 
México a fin de propiciar un golpe de estado. 

La masacre estudiantil del 68 es ejemplo de lo que puede llevar la perversión del poder, cuando el fin justifica los medios. 

El General Marcelino García Barragán fue un patriota que 
corrió de su oficina al embajador de los Estados Unidos, 
Fulton Freeman, al visitarlo un día posterior a la masacre 
estudiantil para ofrecerle la Presidencia de México.

LA INVESTIGACIÓN DE FRANCISCO MARTÍN MORENO

“Una comillas grandotas tenemos que ponerle al “Mo-
vimiento Estudiantil del 68”, porque si hay movimiento es-
tudiantil es como consecuencia de las provocaciones que 
articula la CIA en México que encabeza Winston Scott en 
contubernio con el General Luis Gutiérrez Oropeza, quien 
era el jefe del Estado Mayor Presidencial, con Alfonso Co-
rona del Rosal que era el Jefe del Departamento del Distrito 
Federal. Los dos tenían acuerdos permanentes con Winston 
Scott”.

En diversas entrevistas el escritor Francisco Martín Mo-
reno hace estas afirmaciones al cumplirse 50 años de la ma-
sacre de estudiantes de Tlatelolco, amparado en documen-
tos desclasificados que ha realizado la CIA en Washington 
a los que ha tenido acceso.

EL PAPEL DEL GENERAL MARCELINO 
GARCÍA BARRAGÁN
• ¿Qué papel jugó el Ejército y el entonces Secretario de 

la Defensa Nacional, General Marcelino García Barragán? 
–Se le pregunta al escritor Francisco Martín Moreno, a lo 
que responde:   

Había que entender que el General Marcelino García 
Barragán fue un patriota que terminó diciendo yo no voy a 
ir en esta. García Barragán pudo haber cambiado la historia. 
Después de la masacre de Tlatelolco. 

García Barragán recibió en su oficina al embajador Ful-
ton Freeman al día siguiente del dos de octubre y lo corre 
de su oficina. “Lo larga de su oficina, aquí hay que ver que 
este hombre pudo haber cambiado la historia de México, 
porque si él le dice a Fulton Freeman ‘estoy completamente 
de acuerdo’, a los dos minutos arrestan a Díaz Ordaz en 
Palacio Nacional y él se queda como Presidente de México, 
‘yo soy un revolucionario, estuve en contra de Victoriano 
Huerta, no lo puedo permitir y lo larga de la oficina’.

Añade Francisco Martín Moreno: “Por eso, ni el ejér-
cito dispara y sí, al otro día, le dice Díaz Ordaz a García 

Barragán: 
• Vamos a dictar una suspensión de garantías en todo 

el país. 
• Y el general le dice: “ para qué señor Presidente, si 

ya todos los del Comité de Huelga están presos, ya no hay 
enemigos a vencer, esta suspensión de garantías tiene como 
objetivo que usted se eternice en el poder y no lo vamos a 
permitir tampoco”.

QUERÍAN PONER A CORONA DEL ROSAL 
¿Y por qué y para qué la participación de Alfonso Co-

rona del Rosal en este movimiento desestabilizador si era 
parte del gobierno del Presidente Díaz Ordaz?

Francisco Martín Moreno así lo argumenta:  
Estados Unidos vivía la paranoia comunista, el Presi-

dente Lindon B. Johnson estaba convencido que tenían que 
quitar al Presidente Díaz Ordaz, porque pensaban que no les 
serviría en un enfrentamiento con los comunistas (…) Pen-
saban que podría haber un ataque comunista desde México, 
donde supuestamente operaban Cuba, Corea, Rusia y Chi-
na, estaba en apogeo el movimiento mundial anti-Vietnam 
por la guerra que allá libraba el ejército de Estados Unidos.          

“Y para esos efectos tenemos que quitar al Presidente 
Díaz Ordaz, no nos va a servir, ese es el tema central. Vie-
nen las Olimpiadas y después de ellas vienen las eleccio-
nes.  “Cuánto tiempo va a tardar en que en México haya una 
expresión popular, una manifestación pública en contra de 
Vietnam y que aproveche Rusia, que aproveche China, que 
aproveche Corea y Cuba también para entablar una guerra 
en contra de los Estados Unidos, no podemos permitirlo, se 
tiene que ir Díaz Ordaz, necesitamos un hombre duro, un 
hombre recio al frente del poder, necesitamos un militar y 
además licenciado que es la combinación perfecta se llama 
Alfonso Corona del Rosal”.

“Corona del Rosal era un paramilitar de lujo, se había 
educado también en las escuelas militares de Estados Uni-
dos y había tenido relación con el propio Presidente Roo-
sevelt, aun cuando él era un chamaco, pero también tenía 
relación con la CIA y el Presidente Johnson”.

En aquella época cuando crecían los movimientos iz-
quierdistas en América Latina, Estados Unidos quitaba y 
ponía presidentes, así lo había hecho en Nicaragua con los 
Somoza, en República Dominicana con los Trujillo, habían 
quitado a Jacobo Arbenz en Guatemala y pusieron a Cas-
tillo Armas (…) Estaban sustituyendo en la guerra fría a 
todos los gobiernos que sentían que no tenían la suficiente 
fortaleza para ejercer el gobierno en esas condiciones.

Y en México la CIA necesitaba generar un conflicto e 
hicieron el estudiantil, no lo hicieron con los obreros, por 
la escasa capacidad de respuesta que consideraba tendrían, 
querían algo que fuera más volátil como los estudiantes que 
eran de mecha corta e inició el 22 de julio con el ataque 
de estudiantes de las vocacionales 2 y 5 del Instituto Po-
litécnico Nacional en contra de la escuela particular Isaac 
Ochoterena, que estaba incorporada a la UNAM.   

La CIA y Corona del Rosal decidieron mandar a los 
granaderos y los mandan para acabar con un conflicto que 
no tiene ninguna trascendencia, el pleito bien se pudo haber 
olvidado al otro día, como se había olvidado en los últi-
mos diez años, pero se convierte en la coyuntura ideal para 
mandar a los granaderos, que golpearon brutalmente a los 
estudiantes, violaron maestras, francotiradores que no eran 
necesarios pero era la oportunidad que necesitaba la CIA y 
Corona del Rosal para provocar a los estudiantes. 

“El objetivo es que con esto salieran a la calle las cabe-
cillas de todos los gobiernos cubanos, coreanos, que nunca 
hubo tal, en los periódicos nunca apareció que hubieran en-
contrado a diez cubanos, rusos, coreanos o chinos, no es 
cierto, no encontraron a nadie, fue un invento de la CIA 
precisamente para que encontraran las figuras nacionalistas 
o fanáticos comunistas para agarrarlos a todos y evitar que 
pudieran lucrar en los Juegos Olímpicos en contra de los 
Estados Unidos”.

“Fue una gran mentira, el Movimiento Estudiantil fue 
organizado por la CIA lo cual hay que decirlo con sus le-
tras, y esto fue cierto que el 3 de octubre de 1968, un día 
después de la masacre, no fueron miles de muertos y te 
quiero decir dos cosas:

Corona del Rosal 
era un parami-
litar de lujo, se 
había educado 
también en las 
escuelas milita-
res de Estados 
Unidos y había 
tenido relación 
con el pro-
pio Presidente 
Roosevelt, aun 
cuando él era un 
chamaco, pero 
también tenía 
relación con la 
CIA y el Presi-
dente Johnson”.

FRANCISCO 
MARTÍN 

MORENO/
ESCRITOR 

MEXICANO

Que el ejército jamás disparó, el ejército fue inocente y 
allí lo puedes ver en muchas de las direcciones electrónicas 
que pongo en el libro, como por ejemplo la conexión ame-
ricana, allí queda clarísimo en las tomas directas cuando 
sube en aquella explanada y allí había 10 mil personas, si el 
ejército hubiera querido matar, el ejército hubiera matado a 
las diez mil personas, con una bala matan a siete.

• ¿Quién dispara? –Se le pregunta a Francisco Martín 
Moreno y responde: 

• Disparan los francotiradores de la CIA, los francoti-
radores de los halcones de Alfonso Corona del Rosal y de 
Luis Gutiérrez Oropeza con la autorización de Díaz Ordaz, 
por eso Díaz Ordaz no tiene perdón y Díaz Ordaz es trai-
cionado después, ¿por qué? Porque le ofrecen el gobierno 
el 3 de octubre de 1968 Fulton Freeman, embajador de los 
Estados Unidos en México, a Marcelino García Barragán 
que era el Secretario de la Defensa Nacional se convierta 
en el Presidente de México, esto no se sabe y esto es lo que 
hay que divulgar, allí estaba operando la CIA a su máxima 
expresión.

“Por qué no escogen a Alfonso Corona del Rosal, por-
que éste había traicionado al ejército desde que ordenó que 
los paramilitares y los halcones dispararan en contra del 
ejército que nunca se la iba a perdonar, y si la CIA imponía 
a Corona del Rosal en contra de los deseos de la jerarquía 
militar de México lo iban a derrocar a los tres minutos, por 
eso desisten de Corona del Rosal quien se frustra…”

Han pasado 50 años de aquel suceso negro y sangriento 
que queda como un acto ominoso en la historia de Méxi-
co, con la intervención del gobierno norteamericano y la 
complicidad del gobierno mexicano, convirtiendo en el 
gran villano al Ejército Mexicano, que resultó víctima de 
la perversidad.  

“El ejército jamás disparó contra los estudiantes, el 
ejército fue inocente”, es el subrayado que destaca el es-
critor Francisco Martín Moreno al desentrañar con valor y 
valentía este suceso tan confuso para la gran mayoría de los 
mexicanos y que a 50 años lo utilizan muchos como reflec-
tor para jalar agua a su molino.    

• La CIA desclasificó en Washington gran cantidad de documentos del 68 
• Luis Gutiérrez Oropeza y Corona del Rosal operadores de la masacre
• El Presidente de EE UU Lindon B. Johnson quería quitar a Díaz Ordaz   
• La paranoia contra el comunismo del Gobierno Norteamericano
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Por Redacción

Una figura funda-
mental en la his-
toria de México 
es la del General 

Marcelino García Barragán 
cuyo papel es fundamental 
para evitar la consumación 
de un golpe de estado en 
México que había prepa-
rado la CIA para llevar al 
frente del gobierno a un 
militar que hiciera frente 
a la supuesta conspiración 
comunista que estaba en 
marcha en México.

Fue el Estado  Mayor 
Presidencial a cargo del Ge-
neral Luis Gutiérrez Oro-
peza el que operó el asesi-
nato de estudiantes y no el 
Ejército a cargo del General 
Marcelino García Barra-
gán, como lo documenta 
el entonces Secretario de 
la Defensa Nacional en sus 
memorias y que el periodis-
ta Julio Scherer García dio 
a conocer el 1 de junio de 
1999 en la edición de Proce-
so 1182.  “El Estado Mayor 
Presidencial (EMP) desple-
gó una estrategia al margen 
de la Secretaría de la Defen-
sa Nacional (Sedena) para 
acabar violentamente con 
la manifestación estudiantil 
del 2 de octubre de 1968”, 
publicó la revista. 

Con base en documen-
tos del general Marcelino 
García Barragán, titular de 
la Defensa en aquellos tiem-
pos, Scherer dio a conocer 
la información que el com-
batiente de la Revolución 
Mexicana -”primer soldado 
que llegó a la Defensa con 
estricta formación militar”, 
según se jactaba- había pre-
servado “para la historia”

La memoria del general 
sobre esa masacre ocurrida 
en la plaza de Tlatelolco du-
rante el gobierno de Gusta-
vo Díaz Ordaz quedó plas-
mada en una entrevista con 
periodistas imaginarios en 
la que El Tigre Marcelino 
da su versión sobre el papel 
que jugó como jefe del Ejér-
cito y sobre la participación 
del Estado Mayor Presiden-
cial, del presidente y de su 
secretario de Gobernación, 
Luis Echeverría Álvarez

La autoentrevista forma 
parte de los documentos del 
general que Scherer y Car-
los Monsiváis reunieron en 
el libro Parte de guerra Tla-
telolco 1968, editado por 
Aguilar, a casi 31 años de 
los hechos.

El paso de estas tres dé-
cadas confirmó lo suscrito 
por el general García Barra-
gán en la hoja inicial de la 
carpeta en la que conservó 

>LOS TESTIMONIOS QUE PUBLICÓ JULIO SCHERER  

EL ESTADO MAYOR PRESIDENCIAL 
DISPARÓ CONTRA ESTUDIANTES 

Julio Scherer da cuenta de cómo García Barragán amplió 
sus recuerdos en un texto fechado el 1 de enero de 1978 Se 
titula “La Verdad para la Historia” y está dirigido a su hijo 
Javier García Paniagua.

Julio Scherer fue quien recibió las memorias del General 
Marcelino García Barragán sobre los sucesos del 68.

LAS MEMORIAS DEL GENERAL MARCELINO GARCÍA BARRAGÁN

el parte militar de ese 2 de octubre: “Para la historia, que 
ésta se escribe a largo plazo”

Dice el general en su imaginado encuentro con los pe-
riodistas: “Permítanme enterarlos de lo siguiente”:

“Entre 7 y 8 de la noche el general Crisóforo Mazón 
Pineda (quien estuvo al mando de la Operación Galeana di-
señada en la Sedena para detener a los dirigentes estudianti-
les) me pidió autorización para registrar los departamentos 
(en Tlatelolco) desde donde todavía los francotiradores ha-
cían fuego a las tropas. Se les autorizó el cateo.

“Habían transcurrido unos 15 minutos cuando recibí un 
llamado telefónico del general (Luis Gutiérrez) Oropeza, 
jefe del Estado Mayor Presidencial, quien me dijo: Mi Ge-

neral, yo establecí oficiales armados con metralletas para 
que dispararan contra los estudiantes, todos alcanzaron a 
salir de donde estaban; sólo quedan dos que no pudieron 
hacerlo, están vestidos de paisanos, temo por sus vidas ¿No 
quiere usted ordenar que se les respete?

“Le contesté que, en esos momentos, le ordenaría al Ge-
neral Mazón, cosa que hice inmediatamente. Pasarían 10 
minutos cuando me informó el General Mazón que ya tenía 
en su poder a uno de los oficiales del Estado Mayor, y que al 
interrogarlo le contestó el citado oficial que tenía órdenes él 
y su compañero del Jefe del Estado Mayor Presidencial de 
disparar contra la multitud. Momentos después se presentó 
el otro oficial, quien manifestó tener iguales instrucciones”.

Scherer da cuenta de cómo García Barragán amplió 
sus recuerdos en un texto fechado el 1 de enero de 1978 
Se titula “La Verdad para la Historia” y está dirigido a su 
hijo Javier García Paniagua:

“Has de recordar que el 2 de octubre, en el tiroteo de Tlate-
lolco, el Gral Luis Gutiérrez Oropeza, JEMP, mandó apostar, 
en los diferentes edificios que daban a la Plaza de las Tres 
Culturas, diez oficiales armados con metralletas, con órdenes 
de disparar sobre la multitud ahí reunida y que fueron los ac-
tores de algunas bajas entre gente del Pueblo y soldados del 
Ejército.

“Todos pudieron salirse de sus escondites, menos un te-
niente que fue hecho prisionero por el Gral Mazón Pineda, 
quien me informó por teléfono de esto que estoy relatando y 
que el oficial prisionero le había informado al citado General 
Mazón Pineda.

“Esto mismo me lo confirmó el general Oropeza en con-
ferencia telefónica, diciéndome: ‘Mi general, de orden supe-
rior envié 10 oficiales del EMP (Estado Mayor Presidencial) 
armados con metralletas para apoyar la acción del Ejército 
contra los estudiantes revoltosos Cuando el Ejército entró en 
los edificios, ordené que cuanto antes regresaran a sus puestos, 
concentrándose, pero un Teniente que no pudo salir y lo tenía 
preso el Gral Mazón Pineda, preguntó: ‘¿Quiere usted ordenar 
que lo pongan en libertad?’

“Contestación mía: ¿por qué no me informaste de esos ofi-
ciales a que te refieres? Gral Gutiérrez Oropeza: ‘porque así 
fueron las órdenes, mi general’ Gral B: ‘Ya ordené a Mazón 
ponga en libertad al prisionero, acto que se verificó’”.

Diez años antes de escribir esa carta a su hijo, García 
Barragán había guardado, poco después de la masacre, otros 
detalles de la represión del EMP Los escribió después de un 
encuentro que tuvo con el general y expresidente Lázaro Cár-

Me informó el 
General Mazón 
que ya tenía en 
su poder a uno 
de los oficia-
les del Estado 
Mayor, y que al 
interrogarlo le 
contestó el ci-
tado oficial que 
tenía órdenes él 
y su compañe-
ro del Jefe del 
Estado Mayor 
Presidencial de 
disparar con-
tra la multitud. 
Momentos des-
pués se presentó 
el otro oficial, 
quien manifes-
tó tener iguales 
instrucciones”.

MEMORIAS DEL 
GENERAL 

MARCELINO 
GARCÍA 

BARRAGÁN/
SECRETARIO 

DE LA DEFENSA 
NACIONAL EN 

1968

Cuando en un Estado hay 2.5 millones de personas en condiciones de pobreza, 
cuando el 40% de sus habitantes no cuentan con seguridad social, cuando 
el 40% de su población laboral-activa tiene ingresos menores a la línea de 
bienestar; cuando 3 de cada 10 niños no tiene oportunidades de estudiar y 

el 90% de los trabajadores del campo no cuentan con retiro ni pensión de jubilación, 
es fácil reconocer que tenemos un problema, un gran problema, el cual solo se podría 
atender de manera magna, con una gran renovación de sus procesos, de sus programas 
y hasta de sus leyes.

Un Estado en terapia intensiva requiere cirugía mayor, no maquillaje o simples 
paliativos, Jalisco requiere un gobierno con autoridad, que dentro de la legalidad mo-
difique todos sus esquemas, de fondo no de forma, por eso, coincido con la idea del  
próximo Gobernador electo: el Estado debe ser refundado.

Hay varios defectos en la actual administración, y no hablo de un partido político o 
de un gobierno, sino de un sistema, de un modelo que evidentemente no está dando re-
sultados, por eso se debe reflexio-
nar en el esquema actual y en uno 
más prometedor y ambicioso.

El Dr Luis F. Aguilar ha docu-
mentado varias fallas u oportuni-
dades que tiene Jalisco y que deben 
valorarse para la próxima adminis-
tración, coincido con muchas de 
ellas y aquí las explico.

• Defectos de calidad regulato-
ria y/o fallas operativas.

Las actuales leyes no se respe-
tan, hay un enorme vacío y caren-
cia en la cultura de la legalidad, y 
no es por otra cosa que porque las 
leyes no están bien hechas, no hay 
articulación ni homologación entre 
leyes, por esa razón es fácil evadir 
responsabilidades.

La estructura actual fue reba-
sada por la modernización y los 
cambios globales, se continuó con 
el modelo de décadas, el cual dejó 
de dar resultados y que es tiempo 
de actualizarlo, de innovar, con 
menos recursos económicos y hu-
manos. 

La relación entre gobierno y 
sociedad es dimensional, no hay 
vías o conductos reales para inter-
locución entre uno y otro. Están 
desarticulados, se hablan pero no 
se escuchan. No hay dialogo.

• Fallas de la política y del Go-
bierno.

Hay diputados y autoridades 
que creen que por ser electos, son 
representantes de la sociedad. La 
representación es acción, no elec-
ción, así que más vale se trabaje en 
una verdadera representación y no 
solo en una simulación.

Se requieren cambios legislativos de fondo, que sean más simples pero menos pro-
cesales, es decir, palabras claras y objetivos claros, y menos engorrosos y más efecti-
vos.

Urge entender que los problemas no son de una sola autoridad, el Estado es trans-
versal, todos los problemas están relacionados a otros problemas, tanto locales como 
intermunicipales. Se ha trabajado en un modelo individualista, donde el Estado atiende 
de manera unilateral y el Municipio hace lo propio, se aplican muchos recursos hu-
manos, económicos y materiales para atender los mismos problemas y al final, no se 
resuelve nada.

La comunicación entre Gobierno Estatal y Municipal debe ser constante, para to-
dos los temas, es necesario crear un sistema interlocutorio, la gente está harta de escu-
char excusas o reparto de culpas, eso es lo peor de la política.

Por otro lado, tenemos nóminas obesas, aunque a veces el problema no es ese pre-
cisamente, sino la lógica de cumplir con un horario y no con un trabajo; se debe opti-
mizar el capital humano y el tiempo laboral, de esa manera el aprovechamiento de lo 
que existe puede rendir y dar mejores resultados.

Hay una confusión entre ineficiencia e insuficiencia, lo que el modelo actual de 
gobierno tiene son ambas, con mayor consecuencia en la ineficiencia, el modelo de 
contratación de personas que toman decisiones, es por designación por confianza y por 
compromisos electorales.

Jonadab 
Martínez

Por |

OPINIÓN 

RAZONES DE LA REFUNDACIÓN 
QUE IMPULSA ENRIQUE ALFARO

CARTA AL HIJO

OPINIÓN

POR DESFORTUNA, LA 
MAYORÍA DE SOCIEDADES 

ACTUALES NO TIENE 
IDENTIDAD Y PERTENENCIA 
AL NÚCLEO RESIDENCIAL O 
HABITACIONAL, POR ENDE, 
NO HAY COMUNICACIÓN NI 

SE CONSTRUYE COMUNIDAD, 
Y ESA CARENCIA ES BLANCO 

FÁCIL PARA LA DELINCUENCIA 
Y PROBLEMAS MASIVOS.

denas, quien había intercedido ante él por la liberación de los 
estudiantes detenidos. Esos datos precisos quedaron registra-
dos en el siguiente diálogo que registró García Barragán con 
Mazón Pineda, luego de la petición del jefe del EMP.

“Gral Mazón:
“Sí mi General, ya tenemos uno armado con metralleta y 

dice haber disparado hacia abajo
“Al poco rato me habló Mazón para informarme que ya se 

había presentado el otro oficial, también armado con metralle-
ta y que había hecho lo mismo.

“Enseguida me comuniqué con Oropeza, informándole 
que ya habían aparecido los dos oficiales y ya se les había 
ordenado se incorporaran al Estado Mayor Presidencial”.

La participación de ese cuerpo militar al servicio del pre-
sidente la ubicó García Barragán desde antes del 2 de octubre. 
Sin reparos, identifica a miembros del EMP como terroristas.

Aquella imaginaria entrevista consta de 11 preguntas, en 
la número cuatro interroga el general García Barragán:

-¿Existió predisposición en contra del gobierno por parte 
de algunos sectores de la población del conjunto habitacional 
Tlatelolco?

-Sí Los habitantes de Tlatelolco estaban dispuestos contra 
el gobierno, en primer lugar por las repetidas veces que terro-
ristas habían ametrallado la Vocacional 7, poniendo en peligro 
la vida de los habitantes de dicha unidad.

“Estos terroristas eran oficiales del Estado Mayor Presi-
dencial, que recibieron entrenamiento para este tipo de actos, 
concebidos y ordenados por el entonces jefe del Estado Mayor 
Presidencial”.

Las aseveraciones del general forman parte de los docu-
mentos entregados a Scherer por Javier García Morales el 24 
de marzo de 1999, tras la muerte de su padre, Javier García 
Paniagua.

Falta entender que los problemas son globales, y el gobierno debe blindarse, lo mayor 
posible. De lo contrario, ante un sistema globalizado, podrá ser afectado por decisiones 
externas. 

• Fallas intrasociales
No todo es culpa del gobierno, aunque la gente lo crea, el gobierno solo es facilitador, la 

sociedad debe comprender que su rol es inminente y fundamental, es básico en los nuevos 
modelos de gestión. 

Por desfortuna, la mayoría de sociedades actuales no tiene identidad y pertenencia al nú-
cleo residencial o habitacional, por ende, no hay comunicación ni se construye comunidad, 
y esa carencia es blanco fácil para la delincuencia y problemas masivos.

Al no haber comunidad, la organización social es limitada, inactiva y nulamente parti-
cipativa.

Hay mucha desigualdad, antes marcada por contextos infraestructurales, hoy ya no, hoy 
la desigualdad es distinta y diversa, es multisectorial y ya no hay generalidades, basta visi-
tar cualquier lugar del Estado para comprender la desigualdad en una calle, en un salón de 
clases o en una Iglesia.

Otro de los grandes problemas del arcaico sistema de Gobierno que se intenta refundar, 
es la desarticulación económica que se vive. El Gobierno poco o nada trabaja de la mano 
de la industria, siendo ésta la maquinaria de empleo, empleo bien pagado y que de manera 
colateral, ayuda a reducir los altos niveles de delincuencia.

Ya por último, sin ser menos importante, es que se necesita forjar o formar una sociedad 
de leyes, que los jaliscienses respeten los reglamentos, la falta de cultura de la legalidad 
está por los suelos. Cualquier persona viola leyes y reglamentos de manera muy normal, así 
pareciera, por eso requerimos formas buenos ciudadanos y mejorar los procesos de sanción 
a infractores.

El reto es mayúsculo, confío en el equipo del próximo Gobernador; Enrique Alfaro logró 
integrar capacidad, experiencia y activismo social en su gabinete, así que a esperar el desdo-
ble del Gabinete ampliado y que cada uno de nosotros, lectores y servidores públicos, haga 
lo que le corresponda. Jalisco tiene una oportunidad invaluable, histórica, es ahora o nunca.

@jonadabmartinez

HAY VARIOS DEFECTOS EN LA 
ACTUAL ADMINISTRACIÓN, 

Y NO HABLO DE UN PARTIDO 
POLÍTICO O DE UN GOBIERNO, 

SINO DE UN SISTEMA, 
DE UN MODELO QUE 

EVIDENTEMENTE NO ESTÁ 
DANDO RESULTADOS, POR 

ESO SE DEBE REFLEXIONAR 
EN EL ESQUEMA ACTUAL Y 

EN UNO MÁS PROMETEDOR Y 
AMBICIOSO.
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Tan imprevisto como emocionante culminó el ca-
lendario ordinario en cuanto a la Liga Nacional, 
ya que al final de los 162 juegos solo estaba de-
cidido el banderín de la División Este a favor de 

Bravos de Atlanta, en contraste de lo sucedido en La Liga 
Americana, que se definió clara y oportunamente en sus 
tres divisiones antes de culminar el calendario ordinario 
del certamen, quedándose con los banderines divisionales 
Los Medias Rojas de Boston en la Este, Los Indios de 
Cleveland en la Central y Astros de Houston en la Oeste, 
siendo los protagonistas del juego para definir el Como-
dín o ‘Wild Card’ los Atléticos de Oakland y los Yankees 
de Nueva York, cotejo en el que los mulos del Bronx 
aprovecharon su localía y ganaron.

En el viejo circuito se llegó al final del certamen regu-
lar con empate entre Dodgers de Los Ángeles y Rockies 
de Colorado en la División Oeste y en la División Central 
entre Cachorros de Chicago y Cerveceros de Milwaukee, 
debiéndose desahogar en ambos casos el juego extra para 
desempatar siendo así que los sorprendentes Cerveceros 
de Milwaukee se alzaron con él título en la Central al ven-
cer a domicilio a Cachorros de Chicago en tanto los Dod-
gers de Los Ángeles hicieron efectiva la ventaja de haber 
jugado como locales y arropados por su afición vencieron 
a los Rockies de Colorado, siendo así como Rockies y 
Cachorros debieron enfrascarse en el duelo por la cuarta 
plaza o Comodín, también conocida como ‘Wild Card’, 
cotejo que ganaron los Rockies tras fragorosa contienda 
de 13 entradas, completándose así la cuarteta de finalistas 
por la corona de la anciana liga.

INICIA LA SERIE 
A partir del  viernes 12 de octubre de este ya otoñal 

2018 inicia la serie por el campeonato de La Liga Nacio-
nal siendo Los Cerveceros de Milwaukee anfitriones de 
Los Dodgers de Los Ángeles en los dos primeros cotejos 
del serial mediante el que, como marca el esquema for-
mal, se va a resolver cuál de esos escuadrones del viejo 
circuito se alza con el título para obtener además el de-
recho de enfrentar por la corona de La Serie Mundial al 
ganador del gallardete campeonil de la otra gran liga que 
es La Americana, trofeo por el que se enfrentarán a partir 
del sábado 13 de este mismo mes Los Astros de Houston 
ante Los Medias Rojas de Boston, serial del que en los 
primeros dos juegos fungen como locales los patirojos, ya 
que culminaron el calendario regular de la actual campa-
ña 2018 en mejor posición que sus rivales texanos (sien-
do Boston no solo el mejor equipo del moderno circuito 
en cuanto a balance de victorias y fracasos, sino que se 
convirtieron en el máximo ganador de cotejos de entre 
los escuadrones de las dos ligas mayores), al igual que 
Cerveceros fueron superiores en la agenda ordinaria con 
relación a Dodgers.

Es ya historia la forma en que en cuanto a la Liga Na-
cional los Cerveceros de Milwaukee despacharon fácil-
mente a Los Rockies de Colorado al barrerlos ganándoles 
los primeros tres cotejos del serial, los dos iniciales en el 
Miller Park de la urbe cervecera del norte casa y el tercero 

VUELACERCAS
Salvador 
Cosío 
Gaona 

Por | DE PRONÓSTICOS RESERVADOS 
LA SERIE  ASTROS MEDIAS ROJAS

A sus 20 años el oriundo de 
Juan José Ríos, municipio de 
Guasave, Roberto “Chufito” 
Osuna, se ganó un lugar en el 
bullpen de Azulejos de Toronto 
y dio inicio así a una página 
gloriosa del béisbol mexicano.  

en el Coors Field, la casa de los rocallosos, en tanto el otro 
equipo finalista, Los Dodgers de Los Ángeles, tuvieron que 
realizar un mayor esfuerzo pues vencieron a Los Bravos 
de Atlanta en los dos primeros encuentros ocurridos en el 
estadio de la calle Chávez Rabine de la gran urbe angeli-
na, logrando los de Georgia ganar en Atlanta el cotejo de 
la honrilla, más sucumbiendo en el cuarto juego del serial 
desahogado en el Sun Trust Field de la capital georgiana 
para quedar eliminados dando paso a los californianos ha-
cia la batalla por el campeonato del anciano circuito y el 
derecho a luchar por la corona en la edición 2018 de La 
Serie Mundial. 

Vale señalar que en ambos casos se cumplieron los pro-
nósticos que al respecto mayoritariamente se expresaron, 
ya que triunfaron los favoritos, siendo ahora de pronóstico 
reservado el resultado del encontronazo que Cerveceros y 
Dodgers escenificarán en pos del boleto para contender por 
la supremacía del Clásico de Otoño. 

Recordemos que con Milwaukee destella el colmilludo 
serpentinero mexicano experto en taponeo Joakim Augusti-
ne Soria en tanto que parece lo más seguro que como ocu-
rrió en relación a la serie previa, Los Dodgers no convoca-
rán para figurar en su roster especial de 25 jugadores para 
participar en la serie por el campeonato de la Liga Nacional 
a ninguno de los dos peloteros mexicanos que militan con 
esa organización y que son el joven lanzador sonorense 
Julio César Urías Acosta y el outfielder Alexander Brady 
Verdugo. 

En el caso de Julio César Urías Acosta, aun estando se-
ñalado como casi seguro el que no se le convocare dado el 
mejor posicionamiento de otros lanzadores del escuadrón, 

había escasa posibilidad en cuanto a que el timonel Dave 
Roberts pudiera convocarlo dada la sorprendente valía que 
el chamaco demostró por la velocidad y dominio con que 
desarrolló su labor como relevista en algunos cotejos al fin 
de la agenda regular al ser reactivado en el roster tras más 
de un año fuera de acción por lesiones y cirugía. Pero lo 
que no causó sorpresa alguna fue que al igual que la tem-
porada 2017 no fuere tomado por el manager Roberts de 
los  Dodgers para la postemporada el joven outfielder mexi-
cano Alex Verdugo pues tuvo una actuación de altibajos, 
habiendo otros jardineros con mejor calificación ofensiva 
y defensivamente.

En La Liga Americana no sorprendió el que Los Astros 
de Houston hayan pasado por encima de Los Indios de Cle-
veland ya que los texanos tuvieron mejor desempeño que 
los étnicos, llegando al serial divisional con mayor empa-
que y mucho más embalados, más sí fue sorpresa el que los 
houstonianos hallan despachado tan fácilmente a quienes 
fueron sus rivales al barrerlos ganándoles en fila los tres 
primeros cotejos, los primeros dos en el Minute Maid Park 
de la urbe texana del sur y el tercero en el Progressive Field 
de Cleveland, luciendo mucho muy superiores Los Astros 
destacando mucho el trabajo del pitcher cerrador mexica-
no José Roberto Osuna Quintero pues el joven sinaloense 
trabajó dominando a la artillería étnica en los dos juegos 
iniciales mostrando dominio de la esférica y excelente ve-
locidad en sus lanzamientos, además de aguda inteligencia 
para administrar sus disparos a la registradora, preservando 
ambos triunfos para su equipo. En el otro frente de batalla 
del serial por la obtención del derecho a jugar la serie de 
campeonato de la moderna liga, también se cumplió el pro-
nóstico y se llevaron el éxito los Medias Rojas de Boston, 
que humillaron a sus acérrimos rivales los Yankees de Nue-
va York, venciéndolos en el primer cotejo celebrado en el 
Fenway Park casa de los patirojos, y en los juegos tercero y 
cuarto ocurridos en el Yankee Stadium, no siendo suficiente 
para los mulos del Bronx neoyorquino la reacción que mos-
traron al haber derrotado a domicilio a los bostonianos en el 
segundo encuentro. 

Así las cosas, la serie final que por el título de La Ame-
ricana sostendrán Medias Rojas y Astros inicia el sábado 
próximo puede considerarse de pronóstico complejo al es-
tarse enfrentando los dos mejores escuadrones de la mo-
derna liga y de ambas dos Grandes Ligas, siendo relevante 
para la afición mexicana al Rey de los deportes que damos 
seguimiento al devenir en el máximo nivel del béisbol pro-
fesional por equipos integradores por peloteros de diversa 
nacionalidad, el que con los Astros es un destacado y muy 
valioso integrante el lanzador sinaloense Roberto Osuna en 
tanto todo indica que, al igual que lo decidieron así en re-
lación al pasado serial para definir los finalistas de la liga, 
los Medias Rojas de Boston no volverán a concitar a que 
pueda participar en la serie por la corona de La Americana 
al pitcher sonorense Héctor Velázquez Águilar.

@salvadorcosio1
opinión.salcosga@hotmail.es

Los Medias Rojas se enfrentan al campeón Astros de Houston.  
Boston fue el mejor equipo de Grandes Ligas en esta temporada 
2018 con 108 victorias para imponer record histórico en sus más 
de 100 años de franquicia. 

Por Jorge Olmos Contreras

El gobernador electo por Jalisco, Enrique Alfa-
ro Ramírez, no se aguantó más y con tal de 
mantener como coto político al Sistema de 
los Servicios de Agua Potable, Drenaje y Al-

cantarillado (Seapal), metió las manos y comenzó una 
estrategia de presiones y engaños para obligar al Ayun-
tamiento de Puerto Vallarta a que se desista de su con-
troversia constitucional para tratar de municipalizarlo.

No sólo se ha aliado con el actual gobernador, Jorge 
Aristóteles Sandoval para hacer un frente común con-
tra el municipio de Puerto Vallarta en este asunto, sino 
que se habría atrevido a mandar a un personero con los 
ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) para decirles que el alcalde local, Arturo Dáva-
los Peña, estaba dispuesto a desistirse de dicha contro-
versia y darle para atrás a la municipalización.

Sin embargo, sabemos de primera mano que esto 
es absolutamente falso, que se trató de una vil estrate-
gia para tratar de confundir a los ministros de la Corte 
Suprema y se aplace aún más la resolución que deben 
emitir en este caso.

De hecho, el municipio se mantiene en su postura y 
nadie, ni el propio Enrique Alfaro los va a obligar a que 
doblen las manos.

Y como ni los abogados del gobierno del Estado, 
ni los chihuahuenses que contrató exprofeso el Seapal 
–con quienes firmó un contrato de prestación de servi-
cios por 636 mil pesos, más un bono de éxito mayor a 
300 mil pesos—han podido combatir el espíritu jurídico 
de la solicitud del Ayuntamiento para administrar el Se-
apal Vallarta, que alega vicios de origen al y falta de ar-
gumentos para que el gobierno del Estado se hiciera del 
Sistema de Agua –de ahí la controversia constitucional 
98/2016 que dio entrada la Corte--, pues han comenza-
do toda una serie de tácticas engañosas e intimidatorias, 
para doblegar al Ayuntamiento que preside Arturo Dá-
valos Peña.

LAS PRESIONES
En el caso de Enrique Alfaro no se entiende cómo 

en vez de apoyar al municipio para que administre el 
Seapal y desde el gobierno del Estado se le brinde todo 
el apoyo en beneficio del pueblo de Puerto Vallarta una 
vez que asuma el ejecutivo estatal, opte por presionar a 
las autoridades locales con mensajes subidos de tono y 
prácticamente declararle la ‘guerra’ al municipio.

No es de hombres utilizar el engaño y el poder que 
significa ser gobernador electo de Jalisco para tratar 
de conservar algo que desde hace mucho tiempo –de 
acuerdo con el artículo 115 constitucional—tendría que 
estar bajo tutela del Ayuntamiento.

Los argumentos de que el municipio no puede ha-
cerse cargo del Seapal porque no tiene la capacidad téc-
nica ni financiera, son como decir que los vallartenses 
no podemos administrarnos a nosotros mismos. Claro 
que podemos, tan sólo está en que se haga la transferen-
cia en orden y apegada a derecho.

Al ser Seapal un organismo financieramente ‘sano’ 
y que invierte gran parte de sus recursos en mantener 
los servicios y realizar obras, muchas de ellas con el 
apoyo de la federación y el estado, no vemos el por qué 
no el Ayuntamiento se convierta en el administrador por 
derecho de este sistema de agua.

Pero bueno, como Enrique Alfaro trae una ambición 
política desmedida, ahora se entromete para hincarle 
el diente al mismísimo Seapal, organismo que ya ha-
bría pactado entregarlo al coto de poder que significa 
Raúl Padilla López, el amo y señor de la Universidad 
de Guadalajara.

LAS PRISAS DEL GOBERNADOR
En este contexto, y como el próximo 10 de octubre 

podría deliberarse en la Suprema Corte la procedencia 

>QUIERE MANTENER COTO POLÍTICO

LO ACUSAN DE OPONERSE A 
MUNICIPALIZACIÓN DE SEAPAL

El gobernador electo Enrique Alfaro enfrenta el reto de gobernar con 
respeto a la autonomía municipal del Ayuntamiento de Puerto Vallarta o 
asumirse como un gobernador autoritario.   

Toda una serie de tácticas engañosas e intimida-
torias, para doblegar al Ayuntamiento que preside 
Arturo Dávalos Peña.

CHOCA ALFARO CON GOBIERNO DE PUERTO VALLARTA  

o no de entregar el Seapal al municipio, el gobernador 
Jorge Aristóteles Sandoval –raudo y veloz (aconsejado 
por los abogados de Chihuahua), envió una iniciativa 
de decreto al Congreso del Estado, mediante el cual 
pretende atorar la municipalización del organismo de 
agua potable.

En efecto, el gobernador pide a los diputados voten 
este decreto “para que se autorice conservar en el ám-
bito de competencia del Estado los servicios públicos 
de agua potable, drenaje y alcantarillado, tratamiento y 
disposición de aguas residuales del municipio de Puerto 
Vallarta, que actualmente presta el organismo público 
descentralizado, denominado Sistema de los Servicios 
de Agua Potable, Drenaje y Alcantarillado”.

Una vez más, el principal factor que alega el go-
bierno del Estado en la figura del jefe del ejecutivo 
para no atender la solicitud del Ayuntamiento es que 
(el gobierno municipal) “no justifica tener la capacidad 
técnica, financiera, jurídica y administrativa para pres-
tar el servicio mencionado que permitan determinar la 
viabilidad de su petición y en su caso, que garantice que 
no se ponga en riesgo la prestación de los servicios en 
perjuicio del interés público”.

En su exposición de motivos, el gobernador tam-
poco combate los argumentos del Ayuntamiento para 
administrar el Seapal, y vuelve a caer en el error de 

otros al señalar que el municipio no tiene la capacidad 
técnica ni financiera para quedarse con el organismo 
de agua potable (cosa que no está a discusión en el jui-
cio de controversia constitucional). Sin embargo, Jorge 
Aristóteles hasta invoca los derechos humanos –el libre 
acceso al vital líquido—para que el Congreso adopte 
las medidas legislativas y administrativas “para garan-
tizar el derecho humano de acceso al agua”.

LOS CHANTAJES
Como se observa, no se combate la violación del 

115 constitucional al impedir que el Ayuntamiento ad-
ministre al Seapal, sino que se recurre incluso a chan-
tajes como los derechos humanos con tal de impedirlo.

En su solicitud de decreto, el gobernador también 
señala una serie de situaciones que tiene el municipio –
como sus estados financieros, calificaciones crediticias, 
estado de concesiones de servicios a particulares como 
la basura que ya los presta el Ayuntamiento- y el alum-
brado público, para tratar de disuadir a los ministros 
de la SCJN de no entregar el Seapal… Pero insistimos, 
sin combatir con razones jurídicas el meollo del asunto.

Por ello, señalamos al principio que asombra y 
sorprende la actitud del gobernador electo por el MC, 
Enrique Alfaro, de tratar de obstaculizar dicha muni-
cipalización. De aferrarse a conservar cotos de poder 
políticos como los caciques que él siempre criticó, y de 
incluso propiciar un ambiente de enfrentamiento con 
las autoridades municipales.

Es claro que Enrique Alfaro ya sacó las uñas en el 
caso del Seapal y con esto sembró un precedente de 
cómo será su forma de gobernar y su carácter frente a 
temas de esta naturaleza.

Alfaro debería, primero, esperar la resolución de la 
Corte, antes de amenazar y engañar, porque esto a na-
die conviene, mucho menos a un gobernador que se irá 
quedando solo poco a poco sino se acopla o se adapta 
a los nuevos tiempos de cambios que pregona el pre-
sidente electo de la República, Andrés Manuel López 
Obrador.

 

Alfaro debería, primero, esperar la reso-
lución de la Corte, antes de amenazar y 
engañar, porque esto a nadie conviene, 
mucho menos a un gobernador que se irá 
quedando solo poco a poco si no se aco-
pla o se adapta a los nuevos tiempos de 
cambios que pregona el presidente electo 
de la República, Andrés Manuel López 
Obrador.
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Por Carlos Sebastián Hernández

Últimamente se percibe una constante en la narra-
tiva del cine mexicano contemporáneo, presente 
en tan variados directores como películas, y lo-
grado con mayor o menor grado de éxito en cada 

obra cinematográfica. 
Los directores de nuestro país (que rara vez sueltan el 

papel del guionista) han coincidido en que las historias del 
México actual se mueven a través de personajes deplora-
bles, de moral flexible, puestos en situaciones límite por 
su suerte o sus errores. Hasta aquí no hay nada verdade-
ramente relevante (podría decirse que estos elementos han 
estado plasmados desde la década de los 70’s), lo que llama 
la atención es que al final de todos estos filmes los protago-
nistas no sufren ningún cambio interno, y por lo general sus 
desenlaces los conducen a la muerte o la pérdida total de un 
destino al cual llegar.

Extraño pero verdadero, dirigido por Michel Lipkes, 
nos muestra la vida de Jonathan (Kristyan Ferrer) y Yesi 
(Itzel Sarmientos), dos jóvenes recolectores de basura de 
la Ciudad de México enamorados uno del otro, que traba-
jan para el abusivo Maestro (Luis Enrique Parra), quien los 
obligará a enfrentarse a un mundo de peligros y amenazas 
escondido en los rincones más oscuros de esta urbe.

Esta segunda cinta de Lipkes suma todas las caracte-
rísticas de este cine crudamente sintomático, vuelto hacia 
el uso de planos contemplativos que caen en la monoto-

EXTRAÑO PERO VERDADERO: 
LA INDUSTRIALIZACIÓN DE LA 
CINEMATOGRAFÍA DE CALIDAD

CINE

No todas las historias deben contener moralejas, o brindar una 
perspectiva positiva, pero si se desea manejar un desenlace 
insatisfactorio para nuestros protagonistas, debe cuidarse que 
este no lo sea para la audiencia.

nía; del retrato ficticio de una violencia real que permea 
en toda la sociedad, pero que han logrado reducir a una 
herramienta desgastada y predecible, que más que exhibir 
una problemática solo reitera lo que otros ya han expuesto 
con mucho mayor mérito. Aunque se destaca que Gerar-
do Barroso, en el puesto de cinefotógrafo, ha capturado 
imágenes sumamente alucinantes (el ultimo plano es tan 
hipnótico como perturbador), y que la excelente música 
de Galo Durán se vuelve un personaje más en este filme, 
hace falta esa estructura narrativa que mantenga de pie 
todos los demás elementos. No todas las historias deben 
contener moralejas, o brindar una perspectiva positiva, 
pero si se desea manejar un desenlace insatisfactorio para 
nuestros protagonistas, debe cuidarse que este no lo sea 
para la audiencia.

Quizás se deba permitir que el cine mexicano con en-
foque comercial haga uso de las fórmulas narrativas casi 
infalibles de Hollywood, a fin de cuentas, el séptimo arte 
también es un negocio que necesita ser sustentable, y no 
sería más que un beneficio que nuestra producción fílmica 
alcanzara por lo menos la mitad del nivel industrial que 
manejan en Estados Unidos. Lo que en realidad aterra es 
pensar que las cintas cuyos principales objetivos son la di-
fusión de la expresión artística, y la exploración de temas 
que pueden ser muy personales o controversiales para las 
grandes audiencias, se estén convirtiendo en un escaparate 
homogeneizado que solo busca la aceptación en festivales 
internacionales, vendiéndose como atrevido y novedoso.

Extraño pero verdadero, dirigido por Michel Lipkes, nos 
muestra la vida de Jonathan (Kristyan Ferrer) y Yesi (Itzel 
Sarmientos), dos jóvenes recolectores de basura de la Ciu-
dad de México enamorados uno del otro, que trabajan para 
el abusivo Maestro (Luis Enrique Parra), quien los obligará a 
enfrentarse a un mundo de peligros y amenazas escondido 
en los rincones más oscuros de esta urbe.


